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ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

Полиция Бангладеш всту-
пила в жёсткие столкно-

вения с тысячами демон-
странтов, призывающих к  
отставке премьер-министра. 
Сторонники Националисти-
ческой партии Бангладеш 
(BNP) призвали премьер- 
министра Шейх Хасину уйти 
в отставку и назначить вре-
менное правительство. 

Протестовавшие подожгли 
автобусы и взорвали бомбы с 
зажигательной смесью, тре-
буя отставки премьер-мини-
стра и досрочного проведе-
ния следующих выборов, ко-
торые ожидаются в начале 
2024 года. Правоохранители 
применили резиновые пули 
и слезоточивый газ против 
участников беспорядков, за-
брасывавших камнями ос-
новные дороги в столице 
страны Дакке. По официаль-
ным данным, в столкнове-
ниях пострадали не менее 20 
полицейских. По меньшей 
мере 90 человек были аресто-
ваны, а два лидера BNP взяты 
под стражу, но позже осво-
бождены. Высокопоставлен-
ный представитель BNP Аб-
дул Мойин Хан назвал дей-

ствия полицейских «неспра-
ведливостью». 

Лидер партии BNP Халеда 
Зия была заключена в тюрь-
му в 2018 году по обвинению 
в коррупции. В последние ме-
сяцы партия организовала 
масштабные митинги проте-
ста, в которых приняли уча-

стие десятки тысяч её сторон-
ников. 

Видеокадры, размещённые 
в интернете, зафиксировали 
многочисленные случаи, ко-
гда полицейские дубинками 
избивают людей на улице. 
Протестующие также обви-
нили правительство в фаль-

сификации выборов в 2014 и 
2018 годах. 

Танвир Шакил Джой, член 
парламента Бангладеш от 
Авами Лиги, отверг обвине-
ния в чрезмерном примене-
нии силы: «BNP и связанные с 
ней партии сожгли более се-
ми автобусов и перекрыли 

шоссе, после чего полиция 
приняла меры, потому что ни 
одна политическая партия не 
может нарушать права про-
стых людей на передвиже-
ние». 

Премьер-министра Хасину, 
которая с момента прихода к 
власти в 2009 году сохраняла 
жёсткий контроль, обвиняют 
в авторитаризме, наруше-
ниях прав человека, подавле-
нии свободы слова и подавле-
нии инакомыслия, а её кри-
тиков заключают в тюрьму. 

Фото Рейтер. 
 

Сотни жителей вышли на 
улицы Багдада, протестуя 

против продолжающейся де-
вальвации иракского динара 
по отношению к курсу долла-
ра США. Встревоженные об-
щенациональной инфляци-
ей, простые граждане собра-
лись перед штаб-квартирой 
Центрального банка Ирака, 
призывая федеральные вла-
сти принять срочные меры 
для решения проблемы по-
стоянного обесценивания на-
циональной валюты. 

Министерство финансов 
США на прошлой неделе за-

претило 14 иракским банкам 
участвовать в долларовых 
операциях. 

По данным Wall Street  
Journal, цель состояла в том, 
чтобы обуздать отмывание 
денег и предотвратить не-
санкционированное перена-
правление долларов в Иран и 
другие страны Ближнего Вос-
тока, на которые распростра-
няются жёсткие санкции. 

За последние несколько 
дней рыночный курс доллара 
подскочил с 1470 до 1570 ди-
наров за единицу американ-
ской валюты. 

14 банков, столкнувшихся с 
запретом, опубликовали со-
вместное заявление, в кото-
ром призвали иракское пра-
вительство решить проблему 
и предупредили, что запрет 
трети частных банков Ирака 
торговать долларами не толь-
ко повлияет на цену доллара, 
но и помешает иностранным 
инвестициям. 

Протестующие, организо-
ванные группой, называю-
щей себя Тувар Тишрин 
(октябрьские революционе-
ры), которая связана с дви-
жением, начавшим массо-

вые протесты в Ираке в 
2021 году, также потребова-
ли от правительства при-
нять меры по остановке ин-
фляции. 

Глава центрального банка 
Али аль-Аллак объяснил рез-
кий рост курса доллара «не-
желанием определённых 
продавцов», которые «не 
практикуют законную дея-
тельность и операции». 
Премьер-министр Ирака Мо-
хаммед Шиа аль-Судани 
встретился с аль-Аллаком и 
обсудил меры по стабилиза-
ции курса динара по отноше-
нию к доллару. 

Фото  
Ассошиэйтед пресс. 
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ПРОИЗВОЛ

Жара в «Прогрессе» 
бесплатная 

В авиастроительной компании «Прогресс», что в 
городе Арсеньеве Приморского края, в эти дни жарко 
в прямом и переносном смысле. 

В трёх подразделениях 
предприятия темпера-
тура на рабочих местах 

просто невыносимая, что соз-
даёт реальную угрозу здоро-
вью работников. А в два цеха, 
где трудятся более пятисот че-
ловек, не поставляется бути-
лированная вода. На этом бук-
вально горячем фоне раска-
ляется и возмущение рабочих. 
И прежде всего потому, что 
начальство их требования об 
устранении нарушений усло-
вий труда полностью игнори-
рует. Об этом нынче бьёт тре-
вогу сайт Федерации проф-
союзов Приморского края. 

— С 2018 года на предприя-
тии действует положение о 
порядке установления сокра-
щённого рабочего дня и опла-
те труда при температуре воз-
духа на рабочем месте выше 
или ниже допустимых вели-
чин. Оно разработано в соот-
ветствии с законодательством 
и все эти годы неукоснительно 
соблюдалось. Но сегодня в ря-
де заводских подразделений 
грубо нарушаются права на-
ших работников, которые вы-
нуждены трудиться при тем-
пературе 30 градусов и выше, 
причём в спецодежде. И мы 
уже видим массовые обраще-
ния в здравпункт и медико-
санитарную часть предприя-

тия, — рассказал председатель 
профкома ААК «Прогресс» 
Андрей Никулин. 

Требование техинспектора 
труда о сокращении рабочего 
дня на таких «горячих» участ-
ках остаётся без ответа. Также 
в компании не вводится по-
вышенная зарплата работаю-
щим в сложных условиях, как 
того требует закон. В проф-
ком уже поступили десятки 
заявлений от авиастроителей 
с просьбой разобраться в си-
туации. 

— В июле закончил дей-
ствие коллективный договор, 
— продолжает профлидер 
предприятия, — и руководство 
компании, видимо, посчита-
ло, что и все положения и ин-
струкции, являющиеся от-
дельными локально-норма-
тивными актами, тоже уже не 
действуют. Иначе чем объ-
яснить нежелание реагиро-
вать на справедливые требо-
вания заводчан?.. 

Их коллективные жалобы 
профсоюз направил в феде-
ральные органы, уполномо-
ченные проводить госнадзор 
за соблюдением трудового 
законодательства, и в проку-
ратуру края. 

Подготовил 
Александр ОЗЕРОВ. 

Фото: fppk.org. 

Тариф — на заморозку 
Глава Хакасии, первый секретарь Хакасского рескома КПРФ 

Валентин Коновалов направил в Федеральную антимоно-
польную службу России письмо об установлении нулевого ин-
декса роста платы граждан за коммунальные услуги на 2024 год. 
А правительством республики принято решение до июля 2025 
года оставить тарифы на услуги ЖКХ на прежнем уровне.  

Коммунист Коновалов считает необходимым поддержать жи-
телей республики. Ведь в декабре 2022 года тарифы на услуги 
ЖКХ, по постановлению российского правительства, уже вырос-
ла на 9 процентов. 

Однако федеральный центр может ограничивать рост тари-
фов с учётом предложений местных властей. И Хакасия, в отли-
чие от многих других регионов, выдвинула инициативу замо-
розить тарифы, так как принят и действует республиканский за-
кон о льготных тарифах для населения, который позволяет за 
счёт регионального бюджета компенсировать предприятиям 
ЖКХ недополученные средства.  

Отметим, что в течение четырёх последних лет так называе-
мые выпадающие доходы жилищно-коммунальному хозяйству 
Хакасии выплачиваются из бюджета республики своевременно 
(ежеквартально) и в полном объёме. Так, в прошлом году на эти 
цели было выделено 346 миллионов рублей и около 380 мил-
лионов запланировано на нынешний год.  

Пресс-служба Хакасского рескома КПРФ.

КОГДА ЗА ДЕЛО БЕРЁТСЯ 
КОММУНИСТ 

В городе Кирове состоялся 
митинг протеста против со-
циально-экономической поли-
тики властей и в поддержку 
инициатив Компартии. В ак-
ции приняли участие жители 
областного центра, делега-
ции из Кирово-Чепецкого, Ор-
ловского и Пижанского рай-
онов, представители ЛКСМ 
РФ, «ВЖС — «Надежда России», 
ВСД «Русский Лад» и ООО  
«Дети войны», депутаты 
областного Заксобрания и Ки-
ровской городской думы. 

Открыл и вёл митинг первый 
секретарь Кировского горко-
ма КПРФ, руководитель фрак-

ции КПРФ в Кировской гордуме Ми-
хаил Кремлёв. 

— Вопреки бравым заверениям 
Росстата, уровень жизни россиян 
снижается. Поэтому нужно прово-
дить такие митинги, чтобы объ-
яснять людям: нельзя гнобить на-
род, даже когда идёт специальная 
военная операция, потому что без 
надёжного крепкого тыла победы 
не будет! — утверждает член бюро 
Кировского обкома КПРФ, сопред-
седатель областного отделения 
«ВЖС — «Надежда России» Марина 
Созонтова. 

Представитель Орловского района, 
член бюро обкома КПРФ, Павел Мо-
хов рассказал об упадке и разруше-
нии базовых систем здравоохране-
ния и образования в вятской деревне 
и призвал выразить вотум недоверия 
губернатору. 

— Наш народ девятый год подряд 
беднеет и постоянно думает, на чём 
бы сегодня сэкономить, а вот число 

долларовых миллиардеров в стране 
только за время проведения СВО уве-
личилось на 22 человека. Их совокуп-
ное состояние выросло на 152 милли-
арда долларов. Как говорится, кому 
война, а кому мать родна, — негодует 
первый секретарь Ленинского райко-
ма КПРФ, рабочий Эдуард Пластин. 

Резкой критике подверг реализа-
цию молодёжной политики в регио-

не первый секретарь Кировского об-
кома ЛКСМ РФ Илья Киселёв. Вопре-
ки бравым рапортам чиновников, 
проблемы, стоящие перед подрас-
тающим поколением, не решаются, 
утверждает он, а конструктивные 
предложения коммунистов забалты-
ваются. 

Депутат Кировской городской ду-
мы Анастасия Воробьёва сообщила, 

что из-за безалаберности местных 
властей город Киров приостанавли-
вает своё участие в нацпроектах. От-
ныне в их рамках детских садов и 
школ в областном центре строиться 
не будет. А ведь мест детям уже не 
хватает! 

Председатель КРК Кировского 
областного отделения КПРФ Кон-
стантин Соловьёв поделился с участ-

никами митинга анализом ответов 
властных структур на резолюцию 
первомайской демонстрации: 

— Прошло без малого три месяца, 
и можно обобщить, как они отреаги-
ровали на требования народа. Всего 
поступило 15 ответов. Нет, Владимир 
Путин нам ничего не написал, но 
есть ответы от министерства труда и 
социальной защиты, министерства 
финансов, министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального хо-
зяйства, от аппарата Совета Федера-
ции и депутатов Госдумы, вице-гу-
бернатора, от областного Заксобра-
ния, прокуратуры области и главы 
города. Кто-то даёт развёрнутый от-
вет на нескольких страницах, кто-то 
отделывается отпиской в один абзац, 
зачастую всё это напоминает обыч-
ное оправдание своего нежелания 
что-либо делать. 

Характеризуя сложившуюся в ре-
гионе тяжёлую социально-эконо-
мическую обстановку, первый сек-
ретарь Кировского обкома КПРФ, 
руководитель фракции коммуни-
стов в Законодательном собрании 
области Сергей Мамаев с тревогой 
отметил:  

— У нас единственный в России 
регион, который почти полностью 
перешёл на платную медицину. 
При этом нет никакой преемствен-
ности власти, «временный губерна-
тор» и его люди просто боятся при-
ходить на заседания комитетов  
Заксобрания. Боятся потому, что 
депутаты будут им задавать вопро-
сы, а чиновники не смогут ничего 
ответить, так как не разбираются в 
том деле, которое им поручено.  

 
Пресс-служба Кировского  

обкома КПРФ.

Вместо дела — отписки 

Отца полицейские потом отвезли домой, 
а Сергей был привлечён к администра-
тивной ответственности по ст. 20.2.2 Ко-

декса об административных правонарушениях, 
которая регламентирует РФ публичные призы-
вы к массовому одновременному пребыванию 
граждан в общественных местах.  

Какие же «публичные призывы» и по какому 
поводу их выражал этот интеллигентный, об-
разованный мужчина? 

Накануне лидер движения «Полтавская про-
тив свалки», заместитель руководителя приро-
доохранной некоммерческой организации «Зе-
лёная станица» Наталья Гаряева сделала за-
явления ряду СМИ о том, что на неё и других 
экоактивистов станицы Полтавской оказыва-
ется давление со стороны муниципальной вла-
сти и правоохранительных органов: 

— Я более двух лет веду активную борьбу за 
экологическое благополучие моей родной ста-
ницы Полтавской и за чистоту выращиваемой 
кубанской сельхозпродукции. За это на меня 
оказывается беспрецедентное давление со сто-
роны муниципальной власти и правоохрани-
тельных органов. Цель оказываемого давления 
— заставить меня и моих соратников отказать-
ся от нашей общественно-полезной деятельно-
сти и смириться с тем, что ООО МП «ЖКХ Крас-
ноармейского района» и региональный опера-
тор ООО «Экотехпром» систематически нару-
шают требования природоохранного, санитар-
ного и административного законодательства. 
За прошедшее время мне удалось доказать ор-
ганам прокуратуры десятки эпизодов наруше-
ний закона, в результате чего в адрес ООО МП 
«ЖКХ Красноармейского района» вносились 

представления прокурора, проводились про-
верки, юридическое лицо и его должностные 
лица привлекались к административной ответ-
ственности. Также в настоящее время органа-
ми Следственного комитета РФ возбуждено 
уголовное дело по факту загрязнения окру-
жающей среды в процессе деятельности ООО 
МП «ЖКХ Красноармейского района». Как ви-
дите, мои слова и жалобы, которые я подаю, ос-
нованы на фактах и доказательствах. Что, без-
условно, вызывает сильное недовольство со 
стороны руководства ООО МП «ЖКХ Красно-
армейского района» и дружественных им чи-
новников, которые изначально являлись «уч-
редителями» свалки. Фактическими организа-
торами деятельности незаконно работающего 
полигона ТБО является семья Васиных, а имен-
но глава Красноармейского района Юрий Ва-
син, который сначала поставил директором 
муниципального предприятия «ЖКХ Красно-
армейского района» своего брата Владимира 
Васина. Позже под его покровительством было 
создано ООО МП «ЖКХ Красноармейского рай-
она», владельцами которого стали брат и дочь 
главы района. Этой частной конторе были пе-
реданы в долгосрочную аренду муниципаль-
ные земельные участки для организации поли-
гона ТБО за копеечную цену. Под предводи-
тельством главы района Юрия Васина была ор-
ганизована травля активистов движения по за-
крытию полтавской свалки.  

По-настоящему сенсационным заявлением 
Натальи Гаряевой стала информация о том, что 
смертельный для станицы мусорный полигон 
… расширят на 14,38 гектара! Это следует из до-
кументов новой территориальной схемы.  

— Полигон не просто расширяется, новые 
участники будут расположены ближе к нашим до-
мам, — отметила Наталья. — Хотя ранее губерна-
тор Краснодарского края Вениамин Кондратьев 
обещал, что в сторону станицы «тело» полигона 
продвигаться не будет. Мы писали возражения на 
новую территориальную схему, но их не приняли. 

Прослушав выступления своей соратницы по 
борьбе за жизнь станицы Полтавской, Сергей 
Сальников опубликовал в телеграм-канале сле-
дующее обращение: 

«Смотри, станица! Вот женщина борется со 
злом, которое угрожает нам всем, пока большин-
ство жителей просто спрашивает: «Ну как там у 
нас со свалкой?» Выходите, наконец, хватит пря-
таться, придумывая оправдания! Время для 
оправданий вышло — на уровне края принято 
решение похоронить нас в мусоре. Поймите уже, 
что вы — люди, и если не за себя, то хоть за детей 
своих выходите. Общественный совет постоянно 
бьёт тревогу, делает всё возможное для огласки 
страшной экологической катастрофы, достав-
шейся нам от правления Васина. Если сейчас вы 
промолчите, то результатом этого будут не толь-
ко вонь и полчища насекомых, но и обесценива-
ние ваших домов, и тяжёлые болезни. Кто видел 
свалку сейчас, тот понимает, что её масштаб ог-
ромный. Но будет в десятки раз больше. Пред-
ставьте зловонную гору метров 50 высотой, ко-
торую видно со всей станицы. Водозабор в трёх 
километрах — вы это будете пить?! Подумайте, 
люди! Ещё можно отстоять наши дома». 

— Считаем, что опубликованный коммента-
рий является конституционным правом Сергея 
Сальникова на свободу слова, которая предпо-
лагает свободу выражать мнения и убеждения,  
и призывает граждан к выражению своего ак-
тивного права жизненной позиции. 27 июля бы-
ло вынесено постановление суда о виновности 
С.В. Сальникова в совершении административ-
ного правонарушения по ст. 20.2.2 Кодекса об  
административных правонарушениях Россий-
ской Федерации и назначен штраф в размере 
15000 рублей. Сторона защиты с данным поста-
новлением суда не согласна, считает, что реше-
ние суда вынесено с грубым нарушением, как и 
протокол задержания, а также протокол при-

влечения к административной ответственности. 
В ближайшее время будет подана апелляцион-
ная жалоба для рассмотрения вышестоящим су-
дом, — заявил адвокат Сергея Михаил Левицкий. 

27 июля Красноармейский районный суд 
оштрафовал Сергея Сальникова на 15 тысяч 
рублей.  

— Хотите знать, за что? — спрашивают сорат-
ники Сергея. — Человек два раза использовал 
обычный глагол «выходите». Стремился, чтобы 
люди очнулись от спячки и вышли из своей при-
вычной зоны комфорта. Жаждал разбудить спя-
щих. А получилось разбудить страх и ужас в гла-
зах местных чиновников и силовиков! Его за-
держали, чтобы сломать и запугать. Чтобы по-
казать остальным активистам, насколько дорого 
стоит жить по совести. Поразительно, как мало 
надо, чтобы людям с нечистой совестью стало 
страшно! Потому что только страх, от которого 
дрожат поджилки, может заставить дать коман-
ду схватить на улице порядочного и уважаемого 
человека и притащить его, как преступника, в 
околоток. Очевидно, что доказать невиновность 
Сергея будет тяжело. На уровне Краснодарского 
края — вообще невозможно. Потому что это не 
суд, а демонстративная расправа — в назидание 
всем остальным. Наша задача сейчас — не сло-
маться самим и не дать системе сломать Сергея.  

— Задержание экоактивиста Сальникова сви-
детельствует о том, что власть боится подоб-
ных ему умных, неравнодушных людей с твёр-
дой жизненной позицией, — сказал молодой 
кубанский коммунист Роман Поливода, два го-
да ведущий борьбу с мусорным полигоном ТБО 
станицы Полтавской. — Это уже не первое за-
держание Сергея Сальникова, мы ему, конечно, 
окажем всяческую помощь и поддержку. 

Краснодарский рис входит в десятку сувени-
ров, которые туристам советуют привезти с Ку-
бани. Но уже федеральные телеканалы бьют тре-
вогу: в краснодарском рисе нашли мышьяк и 
кадмий! Да и как их не найти, если рисовые поля 
станицы Полтавской расположены вокруг пере-
полненной свалки. И фильтрат из этой помойки, 
содержащий разложения из больниц, скотомо-
гильников, мест захоронения ртутных ламп, по-
падает в оросительные каналы. А потом мы с ва-
ми покупаем краснодарский рис, «выращенный 
с любовью и заботой».  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

«Выходите, хватит прятаться!»
26 июля около 15.00 по подозрению в совершении административного правонару-

шения был задержан житель станицы Полтавской Краснодарского края Сергей Саль-
ников. Сергей — один из активных борцов с местной мусорной свалкой среди рисовых 
чеков, пожирающей природу и здоровье станичников. (См. «Правда», №57 (31260) за 31 
мая — 1 июня 2022 года; №114 (31317) за 13 октября 2022 года; №25 (31374) за 
17—20 марта 2023 года; №30 (31379) за 30 марта 2023 года; №64 (31413) за 23—
26 июня 2023 года.) Его задержали в тот момент, когда он вёз домой после химиоте-
рапии тяжелобольного отца: в станице из-за полигона ТБО зашкаливают онкологиче-
ские заболевания. Обоих задержанных доставили в полицию Красноармейского района. 
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ЧТО БОЛИТ У МЕДИЦИНЫ

Т олько за последние несколько месяцев 
в здравоохранении края одна за одной 
возникали точки напряжения то в од-

ном, то в другом городе или районе. Сначала 
врачи массово жаловались на сокращение 
отпусков, затем прокатилась волна протеста 
медсестёр из-за сокращения 
зарплат и увеличения на-
грузки. Потом с коллектив-
ным протестом против низ-
ких зарплат и ужасных усло-
вий труда выступили работ-
ники Локтевской ЦРБ. В 
Волчихинском районе 
взбунтовались местные жи-
тели, требуя отставки глав-
врача ЦРБ после смерти се-
милетнего мальчика в боль-
нице. До этого люди не-
однократно жаловались на 
проблемы в районной ме-
дицине, но до трагедии их в 
министерстве не слышали. 
А в феврале жители Бийска 
выступили против объеди-
нения женских консультаций. И это всё на 
общем фоне жалоб на отсутствие необходи-
мого числа врачей на местах… 

 
Кадровый голод  

Острейший на сегодня для здравоохранения 
вопрос — кадры. Но в минздраве пока никак не 
приблизились к его разрешению. Ситуация до-
ходит до того, что на целую больницу месяцами 
ищут одного врача и не могут найти. Как, на-
пример, было в селе Лаптев Лог Угловского 
района. Молодые специалисты выбирают для 
работы или частные клиники, или вообще 
уезжают в другие регионы, где у врачей достой-
ная зарплата. Бегут из Алтайского края не толь-
ко обычные медработники и врачи, найти даже 
руководителей медучреждений и то проблема. 
В таком режиме сегодня работают 25 крупных 
районных и городских учреждений. Люди в том 
числе не выдерживают и той рабочей нагрузки, 
которая на них падает из-за нехватки сотруд-
ников, что ещё больше усугубляет проблему. 

Кадровый дефицит в краевой медицине из 
года в год только растёт и сегодня достигает 
поистине критических размеров. Только по 
официальным данным, за последние три года 
стало на 2000 человек меньше среднего мед-
персонала, начиная с 2018 года из региона 
уехали 1400 врачей. За последние тридцать 
лет в Алтайском крае самая низкая обеспечен-
ность врачами: 36 докторов на 10 тысяч насе-
ления. А потребность в медицинских кадрах 
составила более 2700 человек, по данным на 
конец марта 2023 года. 

Только накануне губернаторских выборов в 
правительстве наконец поняли о необходимо-
сти принятия срочных мер. Например, сейчас 
пытаются удержать медработников пенсион-
ного возраста, тех, кто трудится в сельской 
местности и рабочих посёлках, — для них 
были установлены дополнительные ежемесяч-
ные выплаты, хотя начисляются они только с 
июля 2023 года. 

На отток кадров из медицины повлияла в 
том числе и эпидемия коронавируса, когда в 
соседних регионах в ковидных госпиталях 
предлагали в разы большие зарплаты. Эпиде-
мия вскрыла массу слабых мест в краевом 
здравоохранении. 

 
Испытание ковидом 

Насколько эффективно работает медицина, 
можно судить по уровню смертности. Но во 
время эпидемии ковида он взлетел просто до 
небес: к 2021 году смертность в крае достигла 
максимального за последние 60 лет значения — 
43,7 тыс. человек. В октябре 2020 года Алтайский 
край вышел на первое место в России по приро-
сту смертности (162,3%). Официальные инстан-
ции не сообщали, из-за чего произошёл этот 
взрывной рост. А причина связана не только и 
не сколько с эпидемией ковида, а с ограниче-
ниями в оказании плановой медицинской по-
мощи. Масса людей, страдающих тяжёлыми за-
болеваниями, более полугода были лишены до-
ступа к здравоохранению. Сказались нехватка 
медперсонала, больниц, оборудования, которые 
были брошены на борьбу с ковидом, да и в 
целом вся многолетняя политика оптимизации 
медучреждений. Только в середине декабря 2020 
года, когда общественное недовольство достигло 
своего пика, вернули плановую медпомощь. 

Запущенная в то время петиция за отставку 
главы минздрава набрала тысячи подписей 
жителей Алтайского края. Но, несмотря на 
требования общественности, расследования 
причин взрывного роста смертности в регионе 
так и не было проведено. А глава Дмитрий По-
пов всё-таки остался в министерском кресле. 
Однако вывод о вреде оптимизации чиновни-
ками не был сделан. 

 
Порочная практика оптимизаций 
Все последние пять лет фактически не пре-

кращалась оптимизация медицинских учреж-
дений. В 2019-м общественные протесты вы-
звало закрытие роддомов. И не только во мно-
гих районах, но даже в Новоалтайске, где род-
дом обслуживал 250 тысяч человек. Теперь из 
отдалённых районов роженицам приходится 
добираться до больницы сотни километров по 
бездорожью. Ещё больше осложнило жизнь 
людям объединение служб «скорой помощи»: 
в итоге неотложку на селе приходится ожидать 
часами. Как, например, в Табунском районе 
из-за централизованного вызова время ожи-
дания увеличилось до нескольких часов. 

Подчас оптимизацию проводят, прикрыва-
ясь кадровыми проблемами. Так, в 2019 году в 
селе Сычёвка Смоленского района закрыли 
круглосуточный стационар, ссылаясь на от-
сутствие дежурного врача. До этого местные 
жители трижды отстояли больницу, но при 
министре Попове сделать им этого не удалось. 
Теперь до ближайшей больницы в райцентре 
люди добираются 50 километров. 

Громкий «оптимизационный скандал» раз-
разился в мае 2020 года, когда при объедине-
нии отделений детской ортопедии в Барнауле 
высококлассным специалистам-врачам пред-
ложили перевестись в уборщики. 

Несмотря на острую нехватку врачей, в се-
редине прошлого года начались сокращения 
кадров в центральных районных больницах с 
целью экономии бюджетов. Фонд оплаты труда 
оптимизировали по поручению главы минзд-
рава Дмитрия Попова. В Ключевской, Табун-
ской, Кулундинской и других ЦРБ, испыты-
вающих финансовые трудности, проблемы ре-
шили закрыть за счёт увольнения младшего 
медперсонала. Только протесты и публичные 
выступления депутатов КПРФ в стенах Зако-
нодательного собрания помогли избежать мас-
совых увольнений. 

Тем не менее, пожалуй, ни один район и го-
род в Алтайском крае не обошла коса опти-
мизаторов из минздрава, и примеров приво-
дить можно много. Но если раньше ограничи-
вались «точечной» оптимизацией больниц 
или отделений, то с начала 2023 года решили 

реформировать сразу три больших направле-
ния здравоохранения. В минздраве надумали 
объединить фтизиатрическую, наркологиче-
скую и психологическую помощь в одну 
структуру. Целью называется сокращение фи-
нансово-хозяйственного персонала. Однако 
чем на деле обернётся реформа? Не приведёт 
ли она к исходу оставшихся специалистов и 
провалу по трём важным направлениям ме-
дицины? Алтайский край и без того здесь в 
неблагополучной зоне: он на первом месте 
по количеству психических заболеваний, 
один из лидеров по туберкулёзу и с высоким 
уровнем алкоголизации населения. 

 
Нерешённая проблема  
социальных болезней 

По итогам 2022 года рост числа впервые вы-
явленных больных туберкулёзом составил око-
ло 10%, по этому показателю Алтайский край 
один из худших в России. Официально причи-
ной называется снижение профилактики ту-
беркулёза в ковидный период. Но что же сде-
лал минздрав для борьбы с этой социально 
опасной болезнью? В половине районов края 
даже нет фтизиатров, укомплектованность 
штата менее 50%. По этому направлению от-
сутствует систематическая работа, нет профи-
лактического контроля и раннего выявления 
туберкулёза. Что также влияет на рост показа-
телей заболеваемости. 

Высока и смертность от туберкулёза в ре-
гионе: у нас она в два раза выше, чем по стра-
не. А самое страшное — заболеваемость детей, 
которая также в два раза выше, чем в среднем 
по России. Всё это говорит о некачественной 
фтизиатрической помощи. 

И как она может быть качественной? С 2011 
года простаивает строительство краевого про-
тивотуберкулёзного диспансера под Ново-
алтайском, с 2018 года ждёт реконструкции 
аварийное здание противотуберкулёзного дис-
пансера в Бийске, а в Рубцовске, где более 
1500 больных туберкулёзом, стационар вообще 
закрыт, и не известно, когда его снова откроют. 
При этом губернатор Виктор Томенко, общаясь 
с президентом Владимиром Путиным в мае 
2023 года, попросил средства на строительство 
новой офтальмологической больницы, но ни 
слова не сказал о противотуберкулёзных дис-
пансерах. Хотя сам Владимир Путин тут же от-
метил высокий уровень социально значимых 
заболеваний в крае. 

 
Скандалы вокруг минздрава 

Уже назначение Дмитрия Попова главой 
минздрава в 2018 году было связано со сканда-
лом. В Красноярске его чуть было не уволили с 
поста замминистра из-за дефицита льготных 
лекарств, но неожиданно он пошёл на повыше-
ние в Алтайский край. Вслед за Поповым потя-
нулись и другие выходцы из Красноярского 
края. Так, например, Оксана Лексенкова возгла-
вила диагностический центр Алтайского края, 
Олег Войтов — больницу в Камне-на-Оби, затем 
алтайский противотуберкулёзный диспансер, 
Виталий Азанов — медицинский информацион-
но-аналитический центр. Но как себя проявила 
команда красноярских управленцев? 

Оксана Лексенкова отметилась скандалом с 
трудовым коллективом диагностического 
центра из-за резко упавшей зарплаты во время 
ковида. На этом фоне ей пришлось уйти в от-
ставку. Олег Войтов приступил к реорганиза-
ции фтизиатрической службы — из учрежде-
ния увольняются опытные врачи-фтизиатры, 
а это только начало реформы. В феврале 2023 
года разразился скандал, связанный с Алтай-
ским краевым медицинским информацион-
но-аналитическим центром. Там прошли 
обыски из-за неоправданных трат бюджетных 
средств. Ещё в 2020 году для нужд медоргани-
заций края были закуплены новые компьюте-
ры на сумму 177 млн рублей. Зачем минздраву 
такое масштабное обновление офисной тех-
ники, теперь разбираются правоохранители. 

Другой громкий скандал последних месяцев 
вокруг ведомства Дмитрия Попова связан с 
предоставлением услуг по стирке белья для ал-
тайских медучреждений. По контрактам на эти 
цели ушло почти 70 млн рублей. Проверка Счёт-
ной палаты привела к возбуждению уголовного 
дела, по которому задержан бывший депутат от 
«Единой России» Сергей Завалихин, учредитель 
фирмы, «обстирывавшей» минздрав. 

Сколько ещё «скелетов в шкафу» скрывает ве-
домство Дмитрия Попова, можно только дога-
дываться. Кадровая чехарда и кумовство, скан-
далы вокруг министерства на фоне постоянной 
реорганизации и централизации медучрежде-
ний — всё это никак не содействует успешному 
развитию здравоохранения в Алтайском крае. 
Пока же врачи массово уезжают, растут очереди 
в поликлиниках, а доступная медицина всё 
больше удаляется от жителей региона. 

Министр Михаил Мурашко приезжал в Бар-
наул 11 сентября 2021 года. Как раз перед вы-
борами в Госдуму РФ и Законодательное со-
брание. Тогда он посетил кардиоцентр, нарко-
логический диспансер, поликлинику №9, 
строящуюся поликлинику №14. 

Нынешний двухдневный визит проходит в 
период губернаторских выборов и включает в 
себя посещение в том числе поликлиники №9 
и всё ещё строящейся поликлиники №14. 

Во второй день у министра запланирована 
поездка в Сростки на Шукшинский кинофе-
стиваль. Его маршрут будет пролегать мимо 
недостроенного противотуберкулёзного дис-
пансера… Неужели и в этот раз всё ограни-
чится показухой «достижений», без поиска 
путей вывода из кризиса медицины в Алтай-
ском крае? 

Пресс-служба  
Алтайского крайкома КПРФ. 

«Хронические 
болезни»  

алтайского 
минздрава

21 июля в Алтайский край с двухдневным рабочим визитом прибыл 
глава минздрава России Михаил Мурашко. В связи с этим хотелось бы 
остановиться на самых острых проблемах медицины Алтайского края. 
Пожалуй, за последние годы минздрав в краевом правительстве стал са-
мым скандальным ведомством. Кадровые проблемы, коррупционные дела, 
жалобы врачей и среднего медперсонала на условия труда и проблемы с 
федеральными выплатами, коллективные жалобы пациентов на закрытие 
больниц и отделений. К сожалению, долгое время региональные власти 
пытались не замечать, что медицина стала самой больной темой.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

— Вот уже семь лет люди 
пишут жалобы во все 

инстанции. Результатов нет. 
Превышение в нашем районе 
предельно допустимой кон-
центрации сероводорода как 
было, так и остаётся. Виновник 
выбросов не найден. Потому 
люди и выходят протестовать 
и от безвыходности уже тре-
буют от чиновников противо-
газы, — горько иронизирует 
секретарь.  

Судя по опубликованным в 
соцсетях фотографиям, поли-
ция, вместо того чтобы тут же 
ринуться искать «сероводород-

ных террористов», направилась 
к пикетчице для проверки её 
документов. 

Жители Куйбышевского рай-
она, где часто фиксируется пре-
вышение ПДК вредных ве-
ществ в атмосфере, отмечает 
информационное агентство 
«Засекин», регулярно проводят 
около своих домов акции про-
теста, требуя от властей наве-
сти порядок в атмосфере. Но 
проблема, как видим, не реша-
ется годами. 

Подготовил 
Иван ГОРОВ. 
Фото VK.com.

На сей раз давай 
противогаз! 

 
В Самаре перед зданием областного правитель-

ства одна из местных жительниц провела одиноч-
ный пикет за чистый воздух в Куйбышевском районе 
города. Об этом сообщила первый секретарь Куйбы-
шевского райкома КПРФ Оксана Романова. 

ЭХО ПАМЯТИ

Наша последняя встреча с радистом 787-го 
артиллерийского полка моей родной 252-й 
стрелковой дивизии Григорием Тихоновичем 
Легостаевым состоялась в городе Комсомоль-
ске Полтавской области, куда мы были в 
2013 году приглашены, чтобы отметить 
70-летие форсирования Днепра. Я знал, что 
Легостаев, как и все наши однополчане, уча-
ствовал в Курской битве, а потом освобождал 
от фашистов не только свой родной город 
Харьков, но ещё и свою семью. Он в первый же 
год Великой Отечественной был призван в 
Красную Армию, а жена и дети оставались в 
оккупированном немцами городе. Вот почему 
решил я воспользоваться нашей встречей и 
послушать рассказ своего однополчанина. Он 
согласился. Мы уселись поудобнее в пансиона-
те, где нас разместили, и… 

 

— В  августе 1943-го, как вы помните, — начал 
свой рассказ Григорий Тихонович, — на-
ша дивизия с боями продвигалась на за-

пад. Впереди мой родной город Харьков. Вот уже 
знакомые места: Казачья Лопань, Дергачи, Поле-
вая... Там, в Харькове, я родился, учился, работал. 
Там моя семья — дети, жена! Тяжело на душе. Увижу 
ли их? Живы ли они? 

Подходили к городу мы с северо-западной сторо-
ны. Вижу, горит здание Госпрома, столбы дыма ви-
сят над Харьковом. Слышны сильные взрывы. Боясь 
окружения, фашисты поспешно уходят из города и 
пытаются уничтожить всё, что ещё уцелело. 

Но вот, наконец, Харьков освобождён, и Москва 
салютует нам. Однако враг укрепился неподалёку, 
возле Люботина, и бросает в контратаки танки, в 
боях с которыми участвует и наш артполк. В пере-
рыве между боями я всё-таки прошу у начальника 
связи артполка отпустить меня в город — разыскать 
семью. Разрешение получаю только на сутки. 

Товарищи, зная, что у меня в городе должна быть 
семья, снабжают буханками хлеба, салом, консерва-

ми: «Вези для детей!» Еду на Холодную Гору и вижу, 
как дымят развалины домов, разрушен Южный вок-
зал, взорван мост. Гитлеровцы ещё в Ледном. Их 
танки ведут огонь по Комсомольскому шоссе. Нас 
предупреждают: быстрее двигайтесь. 

Волнение моё буквально на пределе. Внима-
тельно оглядываюсь вокруг. Подъезжаю к дому — 
и, о радость! Все живы: дети, жена. А ведь сколько 
было ими пережито, как тут бедствовали, мучи-
лись люди! 

А повезло же мне — счастье освобождать свой го-
род, свою семью. Хотя побыть дома в моём распо-
ряжении только сутки. Идут бои, нужно возвра-
щаться в часть...  

 
* * * 

Григорий Тихонович вспомнил тогда и о том, что 
наша 252-я стрелковая дивизия именно после тех 
боёв получила почётное наименование «Харьков-
ская», а за блокирование железной дороги Харьков 
— Полтава была награждена орденом Красного Зна-
мени, то есть стала, как это принято говорить,  
Краснознамённой. 

Мой однополчанин, несмотря на более чем сто-
летний возраст, вспоминал и встречи с генералом 
Манагаровым, командующим 53-й армией, в кото-
рую входила наша воинская часть. Память сохранила 
многое. А приехал товарищ на ту встречу из Харько-
ва в Комсомольск с внуком, который заботливо опе-
кал деда. 

Поздно вечером, перед сном, я записал рассказ 
своего однополчанина. Как-никак, а это свидетель-
ство о прошедшей Великой войне: солдатские ме-
муары надобно хранить. И вот теперь, когда при-
ближается 80-летие освобождения Харькова от не-
мецко-фашистских захватчиков, воспроизвожу 
страничку воспоминаний моего боевого побрати-
ма. 

Игорь ГРЕБЦОВ, 
фронтовик Великой Отечественной войны. 

г. Москва.

У родного порога
ШТАБ ПРОТЕСТА

Горячий август 
 Очередное заседание Общероссийского 
штаба протестных действий состоялось 
1 августа. Его провёл заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Владимир Кашин. 

П еред началом совещания В. Кашин отметил, 
что 25 июля одновременно с Поволжья, Север-
ного Кавказа и из Воронежа отправился оче-

редной гуманитарный конвой в Донбасс. Он сказал, 
что работа по его формированию была проведена на 
высоком уровне и уже 29 августа с площадки совхоза 
имени Ленина вновь отправятся многотонные фуры 
с самыми необходимыми вещами, лекарствами, про-
дуктами питания для жителей Донбасса.  

Переходя к выборной тематике, В. Кашин призвал 
собравшихся активизировать работу по подготовке к 
Единому дню голосования. Он отметил, что комму-
нисты ярко проводят патриотическую акцию — Все-
российский автопробег «За Родину! За народ России! 
За нашу Победу!». По всей стране активно проходят 
автопробеги, привлекающие большое внимание на-
селения. Представители КПРФ делают остановки, 
проводят небольшие митинги и возложения венков и 
цветов к памятным мемориалам, активно общаются 
с людьми, получают их наказы. Это достаточно ус-
пешная форма работы с избирателями, сказал Влади-
мир Кашин. 

Первый секретарь МГК КПРФ Николай Зубрилин 
рассказал о подготовке московских коммунистов к 
выборам. Он отметил, что кандидаты в депутаты от 
КПРФ ежедневно проводят встречи с избирателями 
по самым разным злободневным вопросам. Востре-
бован также формат конференций, где поднимаются 
важные проблемы, в том числе касающиеся ситуации 
в сфере ЖКХ. В ближайших планах — акция у здания 
Московской избирательной комиссии в защиту депу-
татов-коммунистов, которых в массовом порядке не 
допускают до участия в выборах в Новой Москве. 

В ходе заседания Владимир Кашин наградил участ-
ников штаба памятными медалями ЦК КПРФ «80 лет 
Орловско-Курской битве». 

Алёна ЕРКИНА.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Даже небольшое повы-
шение цен на продоволь-
ствие весьма болезненно 
воспринимается россияна-
ми. Что весьма логично, 
ведь доля расходов на про-
довольствие в семейных 
бюджетах у нас выше, чем 
в развитых странах мира, 
учитывая уровень дохо-
дов. Поэтому малейший 
рост ценников сразу фик-
сируется населением. Рос-
сияне не заметили рекорд-
ного снижения годовой ин-
фляции, о котором тру-
бит Росстат. 

Накануне стало известно, 
что практически каждый 
третий житель страны 

(32%) заметил рост цен на мясо 
и птицу в течение мая. Отвечая 
на вопрос о том, на какие 
ключевые виды продуктов цен-
ники за последний месяц за-
метно выросли, 26% опрошен-
ных назвали рыбу и морепро-
дукты, четверть (25%) — молоко 
и молочную продукцию, 23% 

респондентов — плодоовощ-
ную продукцию, каждый пятый 
(20%) — сахар. Об этом свиде-
тельствуют данные опроса, 
проведённого фондом «Обще-
ственное мнение» (ФОМ). 

Почему, если, согласно офи-
циальной статистике, инфляция 
в стране неуклонно снижается 
(в мае — опустилась даже ниже 
3% — до 2,3% годовых), то насе-
ление продолжает фиксировать 
«заметный рост» цен? В част-
ности на продовольствие, рас-
ходы на которое в большинстве 
домохозяйств занимает суще-
ственную долю (по сравнению с 
тем же «развитым миром»)? 

«Рост цен на продукты пита-
ния весьма чувствителен для 
российских потребителей, по-
скольку доля продовольствия в 
структуре потребления у нас 
выше, чем на Западе. Действи-

тельно, недельные данные Рос-
стата показывают, что с конца 
апреля по 29 мая цены на ряд 
продовольственных товаров 
ускорили рост. В частности, ку-
ры подорожали за 4 недели на 
5,6%, баранина — на 3,4%, сахар 
— на 5,9%. Отдельно можно от-
метить группу плодоовощной 
продукции, цены на которую 
колеблются наиболее сильно. 
Так, с конца апреля сильнее 
всего подорожали капуста 
(+81%) и морковь (+20%), а по-
дешевели сильнее всего огурцы 
(–35%) и помидоры (–25%). В 
целом же, по оценке минэко-
номразвития на основе данных 
Росстата, за 4 недели с конца 
апреля продовольственные то-
вары подешевели на 0,14% из-
за удешевления плодоовощной 
продукции на 5,39%, а без учёта 
плодоовощной продукции про-

довольственные товары подо-
рожали в целом на 0,32%», — 
сказала «Правде» Ольга Белень-
кая, руководитель отдела мак-
роэкономического анализа ФГ 
«Финам». 

С чем это может быть свя-
зано? 

«По данным СМИ, в мае от-
грузку куриного мяса приоста-
навливали некоторые крупные 
птицефабрики, ссылаясь на 
проблемы с импортным обору-
дованием, дефицит производ-
ственного персонала, удорожа-
ние логистики и упаковки. Что 
касается сахара, здесь мог ска-
заться рост мировых цен на 
этот товар (по данным ФАО, 
среднее значение индекса цен 
на сахар в мае увеличилось на 
5,5% к апрельскому уровню, 
рост индекса продолжается уже 
четвёртый месяц подряд, в ре-

зультате чего его значение на 
30,9% превышает значение со-
ответствующего периода про-
шлого года). К тому же с 1 июня 
истекает срок заморозки цен 
на сахар в России, установлен-
ный правительством (макси-
мальная оптовая цена — 36 руб. 
за килограмм, максимальная 
розничная — 45 руб. за кило-
грамм)», — отметила эксперт. 

О том, что цены будут только 
разгоняться, свидетельствует 
политика Центробанка, отка-
зывающегося смягчать денеж-
но-кредитную политику из-за 
высоких рисков инфляционных 
всплесков во второй половине 
года. Ранее регулятор преду-
преждал, что может повысить 
ключевую ставку для дости- 
жения таргета по инфляции в 
2024 году. 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Инфляция замедлилась?  
Расскажите это нашим кошелькам

НУ И НУ!

Телефонные аферисты, пользовав-
шиеся непроверенной либо уста-
ревшей базой данных, случайно 

позвонили… в отдел по контролю за 
оборотом наркотиков МО МВД «Спас-
ский» Приморского края. Как позднее 
выяснилось, им было неизвестно, куда 
они звонят и кто ответит на звонок: но-
мер набирали из случайно выбранных 
абонентов в большом списке. Дежурный 
оперативник взял трубку и услышал 
плачущий женский голос. Звонившая 
назвала его «папой» и попросила о по-
мощи, поскольку якобы попала в ДТП и 
срочно были нужны деньги, чтобы вы-
путаться из неприятностей.  

Однако на этот раз вокруг пальца в 
итоге обвели самих жуликов. Отозвав-
шийся на звонок оперативник оказался 
хорошо знаком с мошеннической схемой, 
называемой «Родственник попал в беду». 
Полицейский сразу понял, что звонят 
аферисты, и начал подыгрывать абоненту 
с противоположного конца провода.  

Несчастная «дочь» сообщила ему под-
робности происшедшего по её вине 
ДТП, в результате которого пострадал 
ребёнок. Особо отметив этот факт, она 
продолжила рассказывать «леденящие 
душу» подробности: прибывший на ме-
сто происшествия следователь (что, 
кстати, само по себе удивительно, по-
скольку первыми в таких случаях при-
езжают сотрудники ГИБДД), арестовав 
виновницу, быстро сориентировался в 
ситуации и якобы заявил, что для осво-
бождения от уголовной ответственности 
ей необходимо передать специально на-
правленному к родственникам курьеру 
250 тысяч рублей. Оказавшийся отзыв-
чивым «отцом», оперативник для убе-
дительности погоревав, согласился и до-
говорился о месте и времени встречи.  

Развязка же этого криминального сю-
жета оказалась простой и банальной: 
когда к назначенному времени на место 
встречи прибыл тот самый «курьер», ко-
торым оказалась ранее звонившая в от-

дел 16-летняя жительница Спасска-
Дальнего, вместо сердобольного «папа-
ши» там уже находились в засаде другие 
оперативники. Незадачливую «дочь» до-
ставили в отделение полиции, где несо-
вершеннолетняя преступница сразу ста-
ла давать показания. В частности, она 
рассказала о том, что организаторы этой 
аферы пообещали ей за оказанные услу-
ги 10% от полученной суммы. 

Данный случай примечателен тем, 
что вычислить, а тем более арестовать 
телефонных мошенников нашей поли-
ции удаётся крайне редко, поскольку 
они пользуются, как правило, добыты-
ми различными способами банковски-
ми базами данных и используют в 
своей деятельности самые изощрённые 
методы, представляясь во многих слу-

чаях даже самими сотрудниками поли-
ции или других силовых структур. Тем 
любопытнее было бы узнать, какая 
участь ждёт членов той мошенниче-
ской группы, которую «сдала» их несо-
вершеннолетняя подельница. Ведь, на-
сколько известно, степень строгости 
наказания за такие преступления в на-
шей стране отнюдь не зашкаливает. 

А зря. Например, в большинстве раз-
витых стран за рубежом за подобные 
мошеннические действия дают нередко 
по 20 лет тюрьмы «на брата». В зависи-
мости, разумеется, от величины похи-
щенного в результате совершённых пре-
ступниками афер. Пример, который в 
данном контексте вполне достоин под-
ражания. 

Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Аферисты  
прокололись 

 
Порой мошенническая жажда наживы приводит к неожиданным и пе-

чальным последствиям для… самих мошенников. Подтверждением тому 
— недавний трагикомический эпизод, случившийся в начале августа в 
Приморье, о чём подробно рассказала пресс-служба местного МВД. 
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В то время как человечество всё 
ближе «придвигает» себя к упо-
мянутому ядерному апокалипси-

су из-за авантюрной политики кол-
лективного Запада в отношении рос-
сийско-украинского конфликта и про-
должающейся, причём по нарастаю-
щей, поддержке им киевского режима 
Зеленского, учёные мира бьют тревогу 
по поводу другой, столь же опасной 
для населения всех без исключения 
стран проблемы, которая может не 
менее ужасным образом в ближайшие 
годы отразиться на жизни людей. 

Планета Земля, вполне вероятно, 
столкнётся с климатической катастро-

фой в ближайшие пять лет: таковы ре-
зультаты исследований учёных из це-
лого ряда разных стран. Они показы-
вают тревожные изменения климата 
Земли, которые ожидаются в течение 
пяти лет: средняя температура по-
верхности земного шара повысится 
на 1,5 градуса по Цельсию. По мнению 
исследователей, эти изменения связа-
ны с феноменом течения Эль-Ниньо, 
который проявляется в колебаниях 
температуры поверхностного слоя во-
ды в экваториальной части Тихого 
океана и оказывает заметное влияние 
на климат, включая количество осад-
ков, атмосферное давление и другие 
факторы.  

Чтобы предотвратить наступление 
катастрофы, учёные призывают к объ-
единённым усилиям по сокращению 
выбросов парниковых газов и исполь-
зованию экологически чистых техно-
логий. Ситуацию осложняет особенно 

стремительный рост температуры в 
постиндустриальную эпоху за послед-
ние 150—170 лет, который превосходит 
все значения за предыдущие 2000 лет. 
Механизм этого явления объясняется 
высокими концентрациями парнико-
вых газов, особенно углекислого, кото-
рые удерживают тепло в атмосфере, 
создавая дисбаланс энергии и приводя 
к повышению температуры на планете. 
Ситуация требует немедленного вни-
мания и действий со стороны мирово-
го сообщества, чтобы предотвратить 
катастрофические последствия изме-
нения климата на Земле.  

Интересно, что реальность клима-
тической угрозы планете вынужден 
был признать даже один из самых 
«ярких» антироссийских деятелей со-
временности и сторонник продолже-
ния российско-украинского конфлик-
та госсекретарь США Энтони Блинкен. 
Потенциальную климатическую ката-

строфу он назвал «экзистенциональ-
ным вызовом для всего человечества». 

Однако, сделав такое разумное при-
знание, глава американского Госдепа 
вновь свернул на привычную колею, 
когда попытался заговорить в контекс-
те климатической темы о противостоя-
нии на востоке Украины. При этом он 
договорился до того, что реально суще-
ствующая ядерная угроза «не опаснее, 
чем изменение климата». Выступая в 
эфире австралийского телевидения с 
фактически признанием потенциаль-
ной возможности использования на 
Украине ядерного оружия, ибо его при-
менение, «по Блинкену», не страшнее 
климатической угрозы, американский 
госсекретарь «на голубом глазу» при-
знался, что, по его мнению, «у этих 
двух проблем нет иерархии»… 

Климат климатом, но как же могло 
обойтись в высказываниях Блинкена 
без его любимых тем — России и Ки-

тая! Разумеется, не обошлось. Так, гла-
ва госдепа, подчеркнув, что некоторые 
вопросы «являются центральными и 
находятся на переднем плане, включая 
потенциальные конфликты», отметил, 
что «при этом климат представляет 
экзистенциальный вызов для всего че-
ловечества». И сразу же обвинил Рос-
сию в том, что она хочет развязать 
ядерную войну, а Китай назвал перво-
степенной угрозой из-за его позиции 
по Тайваню. 

Всё, похоже, смешалось в голове у 
шефа американской дипломатии. А 
потому и возникает к нему резонный 
вопрос: логично ли обвинять во всех 
бедах человечества именно Россию и 
Китай? Ведь, «по Блинкену», получа-
ется, что и ядерная, и климатическая, 
да, видимо, и все прочие угрозы циви-
лизованному миру — вина именно 
этих двух стран… 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ПОЛИТИКА И КЛИМАТ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Со времён разделения че-
ловеческого общества на 
эксплуататорское мень-

шинство и угнетаемое боль-
шинство «хозяева жизни» об-
виняют во всех бедах «непра-
вильный народ». Не жадность 
и воровство имущей верхушки, 
а лень и недостаточное послу-
шание масс трудящихся — вот, 
по их версии, причина невзгод. 
Такова идеологическая основа 
несправедливой системы, ко-
торая навязывает людям из-
вращённое понимание соци-
альных процессов. В этом кри-
вом зеркале основой процве-
тания становится не труд ра-
ботников, а «таланты» руково-
дителей. Убеждённые же в 
собственной никчёмности про-
стые жители продолжают по-
корно гнуть спины, не помыш-
ляя о сплочении для борьбы за 
свои права.  

В самом неприкрытом виде 
этот безобразный механизм 
предстал недавно перед жите-
лями Киргизии. Со скандаль-
ным заявлением выступил не 
кто иной, как президент страны 
Садыр Жапаров. На одном из 
публичных мероприятий он 
коснулся темы строительства 
нового здания администрации 
главы государства. Оно возво-
дится на южной окраине сто-
лицы, на месте снесённой го-
стиницы «Иссык-Куль». По сло-
вам Жапарова, сроки ввода 
объекта в эксплуатацию оказа-
лись под угрозой из-за неради-
вости местных рабочих. «Тако-
ва лень наших киргизов, — по-
яснил он. — Говорят, что рабо-
чих мест нет. Они есть, но ни-
кто не идёт работать, а если 
идут, то быстро бросают, гово-
рят, что сложно».  

Президент на этом не оста-
новился, продолжив возму-
щённую тираду. Отечествен-
ные строители, заявил он, от-
казывались работать по суббо-
там, тратили непозволительно 
много времени на обед и пере-
куры. «Работу, которую ино-
странцы завершают за день, 
нам не удаётся закончить и за 
неделю», — сообщил Жапаров. 
Но, как оказалось, выход най-
ден. Заключается он в 800 ра-
бочих, нанятых в Объединён-
ных Арабских Эмиратах. С их 
помощью возведение админи-
стративного здания предпола-
гается завершить уже к сен-
тябрю, после чего зарубежные 
мастера будут отправлены на 
строительство Асмана. Как пи-
сала «Правда» (см. номер от 13 
июля с.г.), этот «город будуще-
го» должен — по крайней мере, 
это обещают власти — украсить 

собой берега озера Иссык-Куль 
и привлечь многомиллиард-
ные инвестиции. 

Некоторые СМИ поспешили 
объявить, что показывать чу-
деса работоспособности мест-
ным «лентяям» будут «араб-
ские строители». Наивные 
мечты! Арабские граждане в 
ОАЭ (как и в других монархиях 
Ближнего Востока) представ-
ляют собой привилегирован-
ное меньшинство, брезгующее 
простым трудом. Это бремя ле-
жит на мигрантах из Индии, 
Пакистана, Бангладеш, поки-
нувших свои страны не от хо-
рошей жизни. Достаточно ска-
зать, что уроженцы ОАЭ со-
ставляют менее 12 процентов 
населения этой страны! 

 

Подобную паразитиче-
скую модель, умалчивая 
о её приводных меха-

низмах, власти постсоветских 
республик приводят в пример 
как образец. Мечтая о праздной 
жизни арабских шейхов, они 
начали с презрения к своим 
подданным. Вот только в от-
сутствие тех ресурсов, которы-
ми располагают нефтяные мо-
нархии, такой подход грозит 
социальным взрывом.  

Признаки этого постепенно 
накапливаются. Заметные про-
блемы демонстрируют два 
главных локомотива экономи-
ки Киргизии — добыча золота 
и денежные переводы от тру-
довых мигрантов. Если в про-
шлом году на ведущем золото-
рудном месторождении Кумтор 
было добыто 17,3 тонны драго-
ценного металла, то в текущем 
году ожидается лишь 14 тонн. 
Как результат, производство 
металлов за первое полугодие 
снизилось на 9 процентов, а 
промышленность в целом по-
казала более чем скромный 
рост — 0,4 процента.  

Ещё больший спад показы-
вают денежные переводы. По 
сравнению с прошлым годом 
они сократились более чем на 
треть, что связано с падением 
курса рубля, накладываемыми 
Западом ограничениями на фи-
нансово-банковскую систему 
России и возвращением части 
мигрантов на родину. Это мо-
жет иметь самые непредска-
зуемые последствия. По итогам 
2022 года объём переводов со-
ставил 2,7 миллиарда долларов 
— более четверти ВВП Кирги-
зии. Сокращение этого источ-
ника средств сильно бьёт по 
экономике и обрекает на ни-
щету огромное число жителей. 
Даже по официальным дан-
ным, исчезновение помощи от 

работающих за рубежом граж-
дан автоматически приведёт к 
росту уровня бедности с 33 до 
43 процентов, а, например, в 
южной Баткенской области — с 
41 до 61 процента.  

Возможно, именно с этим 
связана задержка публикации 
данных Национального стати-
стического комитета. Обычно 
этот орган отчитывался о ко-
личестве малоимущих жителей 
в июне или июле, но теперь из-
менил этому правилу. Косвен-
ные данные между тем свиде-
тельствуют о крайне тяжёлой 
социально-экономической си-
туации. В докладе Продоволь-
ственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН говорит-
ся, что 49,6 процента населения 
Киргизии не может позволить 
себе здоровое питание. Под по-
следним подразумевается по-
требление не менее 2330 кило-
калорий в день, включая не-
обходимые витамины и мик-
роэлементы. За последнее вре-
мя отмечен существенный ре-
гресс. Так, в 2020 году полно-
ценное питание не могли поз-
волить себе только 38 процен-
тов жителей республики. 

 

При этом большинство 
нуждающихся лишены 
какой бы то ни было со-

циальной помощи. Из 229 ты-
сяч семей, относимых стати-
стикой к бедным, только 103 
тысячи получают пособие «Се-
мейная помощь», размер кото-
рого составляет 1,4 тысячи со-
мов (1,4 тыс. руб.) на одного не-
совершеннолетнего ребёнка. А 
разрекламированный проект 
«Социальный контракт», в рам-
ках которого бедные домохо-
зяйства получают 100 тысяч со-
мов на открытие бизнеса, за-
тронул в прошлом году только 
2,8 тысячи семей. Это не меша-
ет властям ставить свои дей-
ствия на одну доску с реформа-
ми, позволившими преодолеть 
крайнюю бедность в Китае. 
«Мы идём по пути Дэн Сяопи-
на, который реализовывал про-
граммы выплаты денежных 
ссуд для бедных семей», — за-
явила замминистра труда, со-
циального обеспечения и миг-
рации Жылдыз Полотова.  

Ничего не сделав для ликви-
дации масштабной нищеты и 
снижения зависимости от 
внешнеэкономической конъ-
юнктуры, власти Киргизии 
предпочитают обвинять про-
стых работяг. Между тем массы 
могут выставить правителям 
куда более серьёзный счёт, и 
лень будет в нём самым без-
обидным пунктом. Этому ме-
шают низкая организованность 
трудящихся и отсутствие рабо-
тающих левых партий, но поль-
зоваться безнаказанностью 
власти будут не всегда. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Лукавые судьи  
«ленивого народа»

Обвиняя в лени своих подданных, руководи-
тели Киргизии пытаются снять с себя ответ-
ственность за положение в стране. Кризисные 
явления между тем нарастают с каждым днём. 
Почти остановился рост промышленного про-
изводства, миллионы граждан не могут позво-
лить себе даже нормально питаться.

Социалистическая Республика 
Вьетнам предлагает туристам 
новый познавательный маршрут 
в признанном ЮНЕСКО глобальном 
геопарке Нон Ныок Каобанг в се-
верной горной провинции Каобанг, 
сообщает агентство ВИА. 

Он пролегает от города Каобанг 
через уезд Тхатьан до уезда 
Куангхоа, где археологи об-

наружили следы речной, озерной и 
болотной среды с разнообразной 
флорой и фауной, датируемые 28—
38 миллионов лет назад. 

Заместитель директора провин-
циального департамента культуры, 
спорта и туризма Чыонг Тхе Винь 
отметил, что новый маршрут объ-
единяет объекты культурного на-
следия Каобанга с другими туристическими 
маршрутами в провинции и за её пределами. 

Новейший маршрут включает знакомство с 
реликвиями победы — свидетельство гениаль-
ного руководства президента Хо Ши Мина и ге-
нерала Во Нгуен Зиапа в войне Сопротивления 
против французского колониализма. 

Геопарк предлагает заглянуть в историю пла-
неты на протяжении более чем 500 миллионов 
лет с помощью охраняемых объектов. Окамене-
лости, морские отложения, вулканические и плу-

тонические породы и минералы являются сви-
детелями замечательной эволюции и изменений 
планеты и представляют собой исключительное 
геологическое наследие. 

Это земля объектов материального и немате-
риального культурного наследия и уникальных 
исторических памятников. Территория также 
хорошо известна своим высоким биологическим 
разнообразием с обилием эндемичных видов 
растений и животных и экосистем. 

Фото ВИА.

Заглянем в историю

Блинкен нашёл «виновных» грядущей катастрофы
Нет, речь первоочередным 

образом пойдёт не о ядерной 
катастрофе, хотя её угрозу со 
счетов списывать в современ-
ном мире никак нельзя.

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Нынешним летом прокурорские работни-
ки Минска и Минской области в ходе поездки 
на место захоронения 1940-х годов мирных 
граждан в лесном массиве возле агрогородка 
Богушевичи посетили историко-краеведче-
ский музей «Зеркало времени» Березинской 
гимназии, сообщает БЕЛТА. 

 

«Музей наш, — рассказала его руководитель 
Надежда Кудря, — был создан полвека на-
зад, в 1972 году, учителем истории Сергеем 

Игнатовичем и назывался музеем боевой славы. Участ-
ник Великой Отечественной войны, он очень много 
сделал для того, чтобы как можно больше человек 

узнали об ужасах лихолетья, о борьбе советских людей 
с гитлеровскими захватчиками. Вместе с красными 
следопытами Игнатович собрал немало материала о 
дивизиях, которые освобождали город Березино в 
1944-м. Благодаря им одна из улиц города названа  
в честь Героя Советского Союза генерал-лейтенанта 
Николая Мультана. Позже наши жители начали при-
носить в музей очень много материала, связанного с 
бытом белорусского народа, и мы решили переимено-
вать музей в историко-краеведческий».  

Наряду с краеведческими тематическими экскур-
сиями в музее проводятся экскурсии, связанные с Ве-
ликой Отечественной. Одна из важных тем — геноцид 
белорусского народа.  

«В этом году мы уже провели 88 различных меро-

приятий, рассказывали детям, что творили фашисты на 
нашей березинской земле, — продолжила Н. Кудря. — 
Также вместе с одной из моих учениц разработали про-
ект «Женщины Березинщины в годы Великой Отече-
ственной войны», поведали, например, о местной жи-
тельнице, которую в 1942-м повесили гитлеровские из-
верги. Теперь собираемся проследить судьбу её трёх 
дочерей. В объявленный в Белоруссии Год мира и сози-
дания делаем всё возможное, чтобы народ знал и не за-
бывал, сколько горя принёс фашизм на нашу землю, 
сколько людей отдали свои жизни в борьбе с «коричне-
вой чумой». Все народы Земли должны быть бдительны, 
а там, где фашизм поднял голову, его надо искоренять 
во что бы то ни стало». 

Фото Павла ОРЛОВСКОГО.

Искоренять «коричневую чуму»

В нынешнем году урожай 
зерновых первой группы 
в Молдавии превысит 1,2 

миллиона тонн, что в два раза 
больше, чем в 2022 году. Сред-
ний урожай по стране ожида-
ется в районе 36 центнеров с 
гектара с площади, превышаю-
щей 350 тысяч гектаров. Для 
внутреннего потребления не-
обходимо чуть более 400 тысяч 
тонн пшеницы. 

Но обильный урожай не ра-
дует производителей. Излишки 
фермерам необходимо будет 
экспортировать. А исполни-
тельный директор ассоциации 
«Сила фермеров» Александр 
Слусарь рассказывает, что у не-
которых аграриев ещё сохра-
нилось зерно прошлогоднего 
урожая, когда было собрано не-
многим более 600 тысяч тонн 

пшеницы. Вот какая незадача 
— продать своё зерно хотя бы 
без убытков фермеры элемен-
тарно не могут! 

Молдавский фермер Сергей 
Стефанко обнародовал в прессе 
цифры, которые наглядно де-
монстрируют плачевную ситуа-
цию. Килограмм пшеницы на 
бирже продаётся сейчас по 5,15 
лея (около 26 руб.) за кило-
грамм. При этом цены в Европе 
продолжают неуклонно расти. 
Но молдавские сельхозпроиз-
водители этого не чувствуют. 
Последние закупочные цены 
для аграриев в республике со-
ставляли лишь 2,63 лея (13 руб.). 
Считайте сами: пока перекуп-
щики и спекулянты наживают-
ся на труде селян, те элемен-
тарно не могут окупить даже 
себестоимость производства. 

«Мы настаивали и даже про-
тестовали, добиваясь временно-
го запрета на ввоз зерновых с 
Украины, что дало бы возмож-
ность фермерам экспортировать 
свои зерновые по более высо-
ким ценам, — сказал А. Слусарь. 
— Но руководство страны не 
пошло на запрет, аргументируя 
это возможными ответными 
мерами Украины, в результате 
которых могли пострадать про-
изводители винограда, яблок, 
черешни, а также виноделы». 

«Сила фермеров» считает, 
что, несмотря на хороший уро-
жай, ситуация очень тяжёлая, и 
обвиняет власти в преднаме-
ренном банкротстве фермеров 

с целью захвата земель круп-
ными холдингами. Об этом го-
ворится в заявлении, с которым 
недавно выступила ассоциация: 

«По данным некоторых жур-
налистских расследований, бо-
лее 40 процентов пахотных зе-
мель в Молдавии уже находится 
под управлением двух холдин-
гов, вертикально интегриро-
ванных и зарегистрированных 
на Кипре, которые теперь могут 
воспользоваться плачевным 
положением фермеров и пре-
вратить республику в своё сель-
хозпоместье». 

Ассоциация заявила, что на-
чинает срочные консультации 
с фермерами во всех районах 
республики, а после заверше-
ния уборки урожая первой 
группы будет созвано расши-
ренное заседание совета орга-
низации: «На этом заседании 
будет принято решение отно-
сительно наших действий в 
условиях отказа властей обсуж-
дать вопрос о введении мора-
тория на выплату долгов мик-
ро-, малых и средних фермер-
ских хозяйств, о мерах, которые 
могут спасти их от неплатёже-
способности». 

 

До сих пор протесты фер-
меров были достаточно 
робкими. Во многом из-

за соглашательской позиции 
руководства ассоциации, кото-
рое пытается не столько защи-
тить интересы селян, сколько 
сгладить острые углы и контро-

лировать радикальные настрое-
ния в сёлах, чтобы сохранить 
хорошие отношения с мини-
стерством сельского хозяйства 
и собственное влияние в руко-
водстве страны.  

На то, что распродажа Мол-
давии идёт полным ходом, об-
ратил внимание депутат-ком-
мунист Олег Рейдман в ходе не-
давних дебатов в парламенте. 
Правительство не смогло объ-
яснить, на какие цели оно берёт 
у Японии кредит в 100 млн дол-
ларов. Заявленная цель кредита 
— «политика развития для вос-
становления экономики». Рейд-
ман подчеркнул, что, во-пер-
вых, из планов правительства 
совершенно не ясно как, когда 
и за счёт чего будет достигнут 
рост экономики, а во-вторых, в 
каких объёмах его официаль-
ный Кишинёв сможет обеспе-
чить, чтобы быть уверенным, 
что справится с возвратом дол-
гов. По мнению Рейдмана, кре-
диты, получаемые без ясной це-
ли их применения, грозят серь-
ёзнейшими проблемами, по-
скольку кредиторы откровенно 
дают понять, что готовы при-
нять в погашение «националь-
ное достояние республики». А 
это никак иначе, как откровен-
ной распродажей страны и зем-
ли, назвать нельзя. 

Но есть ещё одна проблема, 
которая вызывает неподдель-
ное возмущение аграриев, — 
коррупция. Тотальная и повсе-
местная. «Правда» ранее ин-

формировала читателей, что 
молдавское правительство по-
обещало «бастующим тракто-
ристам» обязательные выплаты 
и компенсации из Националь-
ного фонда развития сельского 
хозяйства. Действительно, вла-
сти увеличили объём выплат из 
этого фонда за урожай 2022 го-
да с ранее запланированных 1,5 
млрд леев (около 7,7 млрд руб.) 
до 1,75 млрд, чтобы помочь 
сельхозпроизводителям спра-
виться с ростом цен на горючее 
и сырьё. А затем пообещали до-
полнительно изыскать ещё 200 
млн леев сверх плана для суб-
сидирования земледельцев в 
ответ на устроенные ими акции 
протеста. Но получили ли эти 
деньги сельхозпроизводители?  

Краткая официальная ин-
формация достаточно красно-
речива: «Почти 50 уголовных 
дел по фактам пассивной и ак-
тивной коррупции, извлечения 
выгоды из влияния и отмыва-
ния денег, совершённых слу-
жащими Агентства по интер-
венциям и платежам в сельском 
хозяйстве (AIPA) и экономиче-
скими агентами, в процессе 
предоставления субсидий в 
сельском хозяйстве, находятся 
в стадии расследования в На-
циональном центре по борьбе 
с коррупцией (НЦБК). Несмотря 
на принимаемые меры, как экс-
перты, так и власти отмечают, 
что коррупционные риски в 
сфере предоставления субси-
дий в сельском хозяйстве 
остаются очень высокими». 

Ну и как тут не бастовать, ко-
гда вокруг творится откровен-
ный произвол? Так что соберут 
селяне свежее зерно и опять по-
гонят в Кишинёв свои тракторы 
— протестовать. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Не радует молдавских селян 
обильный урожайВозобновят ли в пер-

вые дни августа молдав-
ские фермеры «трак-
торные протесты», о 
чём они заявляли в нача-
ле лета? Ответить на 
этот вопрос можно 
вполне определённо: во-
зобновят, но скорее все-
го немного позже. Сейчас 
в Молдавии самый раз-
гар сбора очень хороше-
го урожая зерновых, но 
антинародная граби-
тельская политика вла-
стей однозначно под-
талкивает селян либо 
бороться за свои права, 
либо продавать землю и 
уезжать из страны.

КАРАКАС. Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро заявил, что страна подала заявку на 
вступление в БРИКС. Он подчеркнул, что БРИКС 
играет лидирующую роль «в строительстве но-
вого мира и открывает динамичный путь к мно-
гополярному миру». Ожидается, что на саммите 
БРИКС в Йоханнесбурге 22—24 августа будут 
рассмотрены официальные заявки. 

 
ТЕЛЬ-АВИВ. Правительство Израиля выде-

лило дополнительно 500 млн шекелей (135 
млн долл.) на развитие технологий искусствен-
ного интеллекта и рассчитывает, что в обозри-
мом будущем страна станет мировым лидером 
в этой области. По словам премьер-министра  
Б. Нетаньяху, власти «усиленно работают» над 
развитием технологий ИИ.  

 
ТАЛЛИН. На ферме Лутсу в Пылвамааском 

уезде Эстонии более девяти тысяч свиней 
будут уничтожены в связи с выявлением афри-
канской чумы, поскольку лечения от этого за-
болевания нет. Ранее на ферме в Рыуге Выру-
ского уезда по этой причине пришлось ликви-
дировать 116 голов скота.  

ТБИЛИСИ. В Киноцентре Грузии начался про-
цесс набора новых сотрудников на фоне неути-
хающих протестов людей, крайне недовольных 
несправедливыми увольнениями. Кинематогра-
фисты обвиняют минкульт в попытке взять ис-
кусство под контроль и требуют остановить ре-
организацию. Отказываться от акций протеста 
сотрудники центра не намерены.  
ИСЛАМАБАД. По меньшей мере 44 человека 

погибли, более 100 получили ранения в паки-
станской провинции Хайбер-Пахтунхва в резуль-
тате взрыва, устроенного террористом-смертни-
ком на съезде входящей в правящую коалицию 
партии «Собрание исламских богословов».  
СЕМЕЙ. Обещанную повышенную зарплату не 

получили более 1300 работников казахстанского 
государственного лесного природного резервата 
«Семей орманы». Вопрос этот обсуждается с 2018 
года. Работники написали письмо президенту стра-
ны, принято коллективное решение направить де-
легацию в Астану. Люди заявляют: они защищают 
лес, при этом сами остаются незащищёнными.  

По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫЛесные пожары в Сирии 
 

Санкции США, сообщает Синьхуа, препят-
ствуют продолжающимся усилиям по туше-
нию пожаров в северо-западной сирийской 
провинции Латакия, где лесные пожары уни-
чтожают обширные территории, и срочно 
требуются средства пожаротушения.

Эмбарго в отношении Си-
рии представляет собой, 

заявил на днях министр сель-
ского хозяйства и аграрной 
реформы Сирии Мухаммед 
Хассан Катнан, «самую боль-
шую проблему для нас, пото-
му что мы нуждаемся в ис-
точниках энергии и топливе, 
а также в технике, резервуарах 
для воды и самолётах». 

Ранее, в июле, массовые 
лесные пожары вспыхнули в 
нескольких сирийских про-
винциях, включая Хаму, Ла-
такию и Идлиб. Пожарным 

удалось их в основном лока-
лизовать, но в Латакии пожа-
ры возобновились. К счастью, 
большую часть возгораний в 
сельской местности удалось 
успешно взять под контроль. 
Сообщений о пострадавших 
не поступало. 

По предварительным оцен-
кам, полностью сгорело в лес-
ных пожарах более пяти квад-
ратных километров. В настоя-
щее время проводится рас-
следование причин пожаров 
и окончательная оценка на-
несённого ими ущерба.

Голодающих всё больше 
 

Число голодающих в мире на фоне различных 
кризисов с 2019 года выросло на 122 млн человек. 
Такие данные приводятся в опубликованном докладе 
«Положение дел в области продовольственной без-
опасности и питания в мире», подготовленном пя-
тью специализированными учреждениями ООН.

Как информирует сайт 
Центра новостей ООН, в 

прошлом году с проблемой 
голода столкнулись «от 691 до 
783 млн человек (усреднённое 
значение — 735 млн)». Это на 
122 млн человек больше, чем 
в 2019 году, до начала панде-
мии COVID-19. Рост обуслов-
лен эпидемией коронавируса, 
экстремальными погодными 
явлениями и конфликтами. 

Отмечается, что в 2022 году 
прогресс в борьбе с голодом 
наблюдался в Азии и Латин-
ской Америке, однако в За-
падной Азии, странах Кариб-
ского бассейна и во всех суб-
регионах Африки масштабы 
голода продолжали увеличи-
ваться. Наиболее пострадав-

шей территорией остаётся 
Африка: на континенте голо-
дает каждый пятый, что пре-
вышает среднемировой пока-
затель более чем в два раза. 

Положение дел в области 
продовольственной безопас-
ности и питания в 2022 году 
оставалось печальным. В до-
кладе подчёркивается, что 
примерно 29,6% населения 
мира, или 2,4 млрд человек, 
не имели постоянного досту-
па к еде. При этом около 900 
млн столкнулись с острой не-
хваткой продуктов питания. 

Если тенденции не изме-
нятся, предупредили в ООН, 
то цель ликвидации голода 
к 2030 году достигнута не 
будет.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Б ыло время, когда песни Ва-
силия Ивановича Лебедева-
Кумача по просторам Стра-

ны Советов звучали неумолчно. 
Их знали и любили миллионы со-
ветских граждан. 

Героическая, вдохновенная, 
полнокровная песенная поэзия 
Лебедева-Кумача, бывшая нераз-
рывной частью всей величайшей 
советской культуры, чрезвычайно 
действенно гармонизировала с 
жизнерадостными чувствами на-
рода-творца, выражала его волю, 
веру и силу, помогала бурному со-
зидательному творчеству строи-
телей нового справедливого об-
щества, возвеличивала деяния че-
ловека-созидателя, искренне 
стремившегося к достижению са-
мых благородных целей. 

Глубоко народные, по-больше-
вистски целеустремлённые песни 
Лебедева-Кумача не только по-на-
стоящему радовали советских 
граждан, но и сплачивали их. «Я 
помню, — рассказывал киноре-
жиссёр, народный артист СССР 
Григорий Александров, — на ста-
хановском совещании в Кремле, 
после пролетарского гимна «Ин-
тернационал», весь зал стихийно, 
не сговариваясь, запел «Легко на 
сердце от песни весёлой…» Пели 
и стахановцы, и гости, и члены 
правительства одним мощным 
многоголосым хором».  

Потому-то и неудивительно, что 
при жизни Сталина, которого Ле-
бедев-Кумач не уставал упоённо 
воспевать, многие строки творе-
ний поэта-песенника заслужили 
всенародное признание и звучали 
как духоподъёмные лозунги: 

 
Я другой такой страны не знаю, 
Где так вольно дышит человек! 

* 
Молодым — везде у нас дорога, 
Старикам — везде у нас почёт. 

* 
Как невесту, Родину мы любим, 
Бережём, как ласковую мать! 

(«Песня о Родине») 
 
Кто сказал, что надо бросить 
Песни на войне? 
После боя сердце просит 
Музыки вдвойне! 

(«Только на фронте») 
 
Но не только в Советском Союзе 

хорошо знали и любили творения 
этого поэта-бойца, сына москов-
ского сапожника-кустаря, ставшего 
благодаря удивительному, рождён-
ному и выпестованному в самой 
гуще народной таланту пионером 
в деле написания массовых песен, 
объединявших и сплачивавших 
миллионы. Слава Лебедева-Кумача 
как-то сразу, без особых усилий, 
перешагнула и за рубежи социали-
стической Родины. Его песни в од-
ночасье запели в странах народной 
демократии, во Франции и в Аме-
рике, в других буржуазных госу-
дарствах, так как абсолютное боль-
шинство из этих песенных сочи-
нений было проникнуто братской 
любовью и солидарностью к тру-
дящимся всего мира. Недаром же 
проходивший в 1937 году в Лондо-
не Конгресс мира и дружбы с СССР 
единодушно завершался под 
«Марш весёлых ребят». 

А с каким подъёмом исполнял 
свою любимую песню «Широка 
страна моя родная» всемирно из-
вестный американский негритян-
ский певец и прогрессивный об-
щественный деятель, лауреат 
Международной Сталинской пре-
мии «За укрепление мира между 
народами» Поль Робсон! К слову, 
эту песню выразительно испол-
няли и многие другие мировые 
знаменитости. Пели её, наряду с 
иными лучшими песнями поэта, 
также и делегаты всемирных кон-
грессов и форумов сторонников 
мира, фестивалей молодёжи и 
студентов, видевших в Советском 
Союзе самый мощный оплот ми-
ра и дружбы народов всего зем-
ного шара. 

Широкому распространению 
песен Лебедева-Кумача в значи-
тельной мере поспособствовало и 
звуковое кино. Десятки его самых 
популярных песен впервые про-
звучали в таких известнейших и 
горячо любимых народом кино-
картинах, как «Весёлые ребята», 
«Цирк», «Волга-Волга», «Дети ка-
питана Гранта», «Богатая невеста», 
«Вратарь». Посему и громкий ус-
пех, сопутствовавший этим филь-
мам, был напрямую связан с име-
нем Лебедева-Кумача, семнадцать 

лет в тесном сотрудничестве с ре-
жиссёром Г. Александровым, а так-
же его коллегами И. Пырьевым,  
С. Тимошенко, В. Вайнштоком и 
другими, создававшими патриоти-
ческие кинофильмы. Всеобщая же 
популярность кинолирики поэта, 
считавшего работу для кино боль-
шой честью, оказывавшейся ему 
самыми маститыми представите-
лями этого важнейшего вида ис-
кусства, объяснялась её непосред-
ственностью, живой образностью, 
душевной взволнованностью, род-
ственно близкими чувствам мил-
лионов советских людей. 

Песенное творчество Лебедева-
Кумача, естественно, нуждалось и 
в музыкальном обрамлении. И 
следует сказать, что облекать его 
стихи в богатую музыкальную 
оправу брались действительно за-
мечательные советские компози-
торы. Содружество Василия Ива-
новича с Исааком Дунаевским, 
Александром Александровым, 
Матвеем Блантером, Константи-
ном Листовым, братьями Покрасс, 
Юрием Милютиным, Анатолием 
Новиковым, Василием Соловь-
ёвым-Седым, Никитой Богослов-
ским было необычайно плодо-
творным. Песни, рождённые со-
вместно с этими мастерами, дав-
ным-давно вошли в золотой фонд 
отечественного песенного искус-
ства. И, что самое главное, их до 
сих пор исполняют на больших и 
малых сценах, поют в дружеских 
компаниях. Собственно, это и не-
удивительно, ведь они не расте-
ряли своей привлекательности, 
звучности, мелодики, лиричности, 
смысловой выразительности и се-
годня, во времена совершенно 
иные, кардинально отличающиеся 
от тех, в которых песни авторами 
задумывались и создавались. 

Вообще же исключительное 
значение простой и предельно яс-
ной песни Лебедева-Кумача за-
ключалось в том, что он сумел, су-
щественно расширив традицион-
ные песенные границы, придать 
ей необходимую мобильность, 
сделав её политически нацелен-
ной, боевитой, наступательной, 
призывной, способной вести за 
собой. Дышавшая животворным 
советским патриотизмом, выра-
жавшая мысли и стремления на-
рода — песня была поставлена 
поэтом на службу родному госу-
дарству, его партии большевиков, 
с которой он, вступив в её ряды в 
1939 году, и связывал настоящее и 
будущее огромной страны, воспе-
вание успехов которой он и считал 
своим первейшим гражданским 
долгом. 

А об искренней преданности Ле-
бедева-Кумача самой партии, ра-
зумеется, убедительно повество-
вали его оптимистичные и жиз-
неутверждающие стихи. Самыми 
же известными, бесспорно, стали 
слова, которые поэт в 1940 году 
вложил в свой величественный 
«Гимн партии большевиков», увы, 
практически семь десятилетий на-
ходящийся под пеленой забвения. 

 
Великой Отчизны свободные дети, 
Сегодня мы гордую песню поём 
О партии, самой могучей на свете, 
О самом отважном отряде своём. 
 
Славой овеяна, 
Волею спаяна, 
Крепни и здравствуй во веки веков, 
Партия Ленина, 
Партия Сталина — 
Мудрая партия большевиков! 

 
Искренне восхищался поэт и ге-

нием Ленина. Беспредельно верил 
он и в великого Сталина. Им он 
посвящал глубокие, наполненные 
уверенностью в торжестве их бес-
смертных идей и дел строки. Мне 
же в связи с этим представляется 
необходимым привести слова из 
его известного поэтического раз-
думья «Великий образ», над кото-
рым он работал с 1939 по 1947 
год, не единожды подвергая ранее 
написанные стихи определённой 
корректировке.  

 
Ленин не умер. Мы замечаем 
Повсюду его дорогие черты. 
В Сталине Ленина мы встречаем, 
Полного мудрости и теплоты… 
Жить, как Ленин, работать,  

как Ленин, 
По-сталински верными  

Ленину быть — 
Вот завет для всех поколений, 
Вот чем Ленина можем 

 почтить!  

Жизненный путь Лебедева-Ку-
мача, теснейшим образом пере-
плетённый с его творчеством, был 
ярким, в самом деле интересным, 
богатым на знаковые события, но, 
к сожалению, совсем непродол-
жительным. И, естественно, зна-
менитым на весь Советский Союз 
он стал не сразу и не в силу слу-
чайных обстоятельств. К своему 
литературному признанию, бази-
ровавшемуся на произведениях, 
неизменно получавших доброже-
лательные отклики и поддержку 
среди широких масс народа, по-
эт-сатирик и поэт-песенник по-

дошёл не в один прекрасный мо-
мент, однажды обозначившийся 
на жизненном пути. Нет, таких 
счастливых эпизодов в жизни Ле-
бедева-Кумача не случалось. Да и 
не гнался он за этим самым при-
знанием, как, впрочем, и за на-
градами, которые его, справедли-
вости ради, стороной также не 
обошли. Кавалер орденов Трудо-
вого Красного Знамени, «Знак По-
чёта», Красной Звезды, лауреат 
Сталинской премии второй сте-
пени, он относился к литератур-
ному творчеству предельно серь-
ёзно. Он чётко осознал и ту боль-
шую ответственность, которую 
возлагало на него само общество, 
видевшее в нём поэта-глашатая, 
призванного воспевать советскую 
действительность, подмечая в ней 
также и недостатки, упущения, не-
гативные явления, требовавшие 
скорейшего и повсеместного ис-
коренения. 

По-настоящему же литератур-
ной деятельностью молодой ода-
рённый москвич, пробовавший 
печататься ещё в гимназические 
годы, начнёт заниматься уже 
после Великой Октябрьской со-
циалистической революции. В 
течение трёх лет он будет работать 
в Бюро печати Политуправления 
Реввоенсовета республики. Тогда 
же им будет придуман и его лите-
ратурный псевдоним — Кумач, с 
которым он и станет выступать 
на литературном поприще в каче-
стве оперативного газетчика и 
фельетониста. 

Посему-то, как бы в знак благо-
дарности, один из зачинателей со-
ветской литературы Александр Се-
рафимович и отзовётся о той на-
чальной творческой поре будуще-
го крупнейшего советского поэта: 
«Как и многим талантам, дорогу в 
жизнь Лебедеву-Кумачу открыла 
революция. В гражданскую войну 
он был боец со своим творческим 
оружием. Это был великолепный 
поэт-агитатор. Просто, ясно писал 
он листовки, воззвания, подписи 
под плакатами, рассказы, фель-
етоны. И как же слушали его вещи 
бойцы в окопах, поездах, раненые 
в лазаретах! Он приносил им от-
дых, бодрость, вселял порывы 
опять драться, громить врага. Надо 
было побывать на фронте, чтобы 
оценить всё громадное значение 
такого творческого оружия». 

Обращаясь в дни мобилизации 
к идущим в Красную Армию рабо-
чим и крестьянам, молодой поэт 
писал: 

 
Крестьянин, на коня!  

Рабочий, за винтовку! 

Всем красным миром встань,  
измученный народ. 

Гони грабителей,  
гони без остановки! 

Кто хочет быть живым — 
с винтовкою вперёд! 

 
Сочинял Лебедев-Кумач в те пер-

вые годы Советской власти не 
только стихи об организации лаза-
ретов, о сборе игрушек для детей 
красноармейцев, о помощи их 
семьям, но и частушки для красно-
армейской самодеятельности, ло-
зунги для военного отдела «Агит-
РОСТА», плакаты для агитпоездов.  

«Этот период, — вспоминал Ва-
силий Иванович, — был школой 
большевистской печати, кипучей, 
суровой, незабываемой школой, 
оставившей следы на всём после-
дующем творчестве. Создавалась 
привычка в творческом смысле 
быть всегда на передовых линиях 
огня, не отсиживаться в тылу «чи-
стого искусства», что делали тогда 
многие».  

И Лебедев-Кумач, писавший 
вразрез с устремлениями поэти-
ческих групп декадентского толка, 
ориентировавшийся на В. Маяков-
ского и Д. Бедного, в действитель-
ности «не отсиживался», а нахо-
дился на самом переднем крае ре-
волюционного творчества, став-
шего активным образом внед-
ряться в широкие пролетарские 
круги, всё более приобщавшиеся 
к новой литературе.  

После создания в 1922 году пер-
вого сатирического советского 
журнала «Крокодил» Лебедев-Ку-
мач становится активнейшим его 
сотрудником. Практически одно-
временно он выступает также в 
«Рабочей газете», «Крестьянской 
газете», в юмористическом жур-
нале «Лапоть». Работает поэт тогда 
и для эстрады, для «Синей блузы», 
им печатаются тексты для много-
численных драматических кол-
лективов рабочих, профессио-
нальных клубов. Многие его про-
изведения, по словам известного 
русского советского поэта Сергея 
Васильева, «со страниц периоди-
ческих изданий проникают в чи-
тательскую толщу и прочно вхо-
дят в репертуар эстрадных актё-
ров. Стихи этого периода отли-
чаются злободневностью, они 
очень броски, в них сказывается 
настоящий политический темпе-
рамент поэта-борца. Объективная 
ценность их — в немедленном ис-
пользовании применительно к 
быстротекущим событиям». 

И не только жгучей злободнев-
ностью, политической ясностью, 
разнообразием тем отличались те, 
далёкие ещё от подлинной поэти-
ческой отточенности и совершен-
ства произведения. Им скорее бы-
ли свойственны лиризм, задор, 
иронические нотки, хлёсткий, да-
же порою грубоватый, до предела 
приближенный к житейской речи, 
но всё ж свежий, выразительный, 
боевой язык. Отличались они и по 
форме изложения, бывшей до-
ступной и призывной одновре-
менно. Потому-то и давались поэ-
ту одинаково доходчиво, убеди-
тельно, с особым созвучием и эмо-
циональностью вещи совершенно 
разные, будь то лирические стихи, 
сатирические фельетоны или пам-
флеты на политические и между-
народные темы, написанные в 
стихотворном изложении. 

Важно подчеркнуть и то, что 
Лебедев-Кумач был в числе тех 
советских поэтов-первопроход-
цев, кто сразу же встал в ряды 
творцов, однозначно определив-
шихся в своём отношении к твор-
честву, которое они без каких-ли-
бо колебаний направляли на служ-
бу народу. И для него это служение 
отображалось, в первую очередь, 
в создании боевых сатирических 
произведений, неравноценных по 
своим художественным достоин-
ствам, однако обязательно напол-
нявшихся остротой, которая-то и 
позволила в тридцатые годы про-
шлого столетия причислить его к 
ведущим советским поэтам-сати-
рикам.  

Написанные им в те годы стихи, 
печатавшиеся не только в «Кроко-
диле», но и в «Правде», «Известиях», 
«Красной звезде», «Комсомольской 
правде», во многом не растеряли 
своей остроты, злободневности, 
принципиальных оценок даже и в 
наше время. А уж такие известные 
его вещи, как «О заедающих», «Ли-
берал», «Культуртрегер», «Обыва-
тель», «Бумагобоязнь», «О пяти бол-
тах», «Блат-нот», «Талант», «Порт-
ной-начётчик», «Сам» не в духе», — 
нам сегодня так и вовсе стоит брать 
на вооружение. 

 
Мне говорят: — Стыдно быть 

 обывателем! 
Будьте активным творцом  

и строителем! 
 
Я — точно воск для любого  

правительства, 
Я — как угодно сменю убеждения. 
Но — извините! — по части 

 строительства 
Есть специальные учреждения! 

(«Обыватель») 
 
Сатирическому бичеванию Ле-

бедев-Кумач подвергал не только 
обывателей, мещан, приспособ-
ленцев, чинуш, рвачей, бездарно-
стей, ревнителей старых поряд-
ков, но и прожжённых лицемеров, 
под видом гуманного отношения 
к человеку укрывавших разно-
шёрстных подонков и негодяев, 
прикрывавшихся при этом по-

шлой фразой: «Ведь человека надо 
пожалеть!» Их поэт и называл 
прозвищем «либерал», каковое у 
порядочных, патриотически на-
строенных людей и сейчас вызы-
вает отвращение.  

 
Пожалуй, нет ужаснее порока, 
Чем воровство. И вора —  

надо взгреть. 
Но… на пять лет!  

Не слишком ли жестоко? 
Ведь человека надо пожалеть! 

(«Либерал») 
 
Создатель массовых песен, ко-

торые во второй половине три-
дцатых годов распевала вся 

страна, мастер разящей сатиры, 
поэт-трибун, блестящий агита-
тор и пропагандист советского 
образа жизни, Лебедев-Кумач на 
протяжении многих лет был 
дружен с доблестными Красной 
Армией и Флотом. В 1939 году 
он в качестве офицера Красной 
Армии участвовал в освободи-
тельном походе на Западную 
Украину и в Западную Белорус-
сию, а в 1939—1940 годах при-
нимал участие в войне с бело-
финнами. 

Когда же грянула Великая Оте-
чественная война, то первая пес-
ня, которую подхватили миллио-
ны советских людей, принадле-
жала Лебедеву-Кумачу. Написан-
ная 22 июня 1941 года, грозная, 
эмоциональная и призывная, она 
выражала праведный гнев и 
ярость нашего народа: 

 
Вставай, страна огромная, 
Вставай на смертный бой 
С фашистской силой тёмною, 
С проклятою ордой! 

Пусть ярость благородная 
Вскипает, как волна, — 
Идёт война народная, 
Священная война! 

 
Премьера этой самой героиче-

ской песни времён Великой Оте-
чественной войны, музыку к ко-
торой написал руководитель Крас-
нознамённого ансамбля песни и 
пляски Красной Армии, народный 
артист СССР Александр Алексан-
дров, состоялась уже 27 июня на 
Белорусском вокзале, откуда в те 
дни на фронт отправлялись эше-
лоны. Прозвучавшая тогда в пере-
полненном зале вокзала — пять 
раз подряд! — песня «Священная 
война» была взята на вооружение 
не только нашей армией, но и 
всем народом. Её пели повсюду: 
на переднем крае, в партизанских 
отрядах, в тылу, на пределе физи-
ческих сил ковавшем оружие для 
Победы. Каждое утро после боя 
кремлёвских курантов она звучала 
по Всесоюзному радио. 

Исполняли её и во многих стра-
нах мира… Звучит эта великая 
песня-гимн и в наше время. Ни 
один концерт, посвящённый Ве-
ликой Отечественной войне, про-
ходящий ныне в Кремлёвском 
Дворце съездов или на сцене сель-
ского Дома культуры в далёкой 
российской глубинке, не обходит-
ся без «Священной войны». И так 
же, как в прежние годы, люди при 
исполнении этой песни встают. 

В годы Великой Отечественной 
войны Лебедев-Кумач с жаром 
подлинного патриота служил в ря-
дах Военно-Морского Флота по-
литработником, отдавая ему мно-
го душевных и физических сил и, 
конечно, свой поэтический та-
лант. Но и связь с Красной Армией 
и Красным Флотом давала поэту 
богатейший материал для созда-
ния многочисленных песен и сти-
хов о героических подвигах со-
ветских воинов. В годы войны им 
написаны произведения: «Будет 
фашистам конец!», «Наш народ 
непобедим!», посвящение лётчи-
ку-герою капитану Н. Гастелло 
«Воистину велик советский чело-
век», «Гвардейский марш», «На 
врага! За Родину — вперёд!», «Я — 
народный ополченец боевой», 
«Нынче каждый — народный 
боец!», «Мы победим!», «Юный 
патриот», «Морская гвардия», 
«Морская сталинская», «Умножим 
нашу славу», «Песня о Сталингра-
де», «Ленинград», «Севастополь», 
«Партизан», «Грозный счёт», 
«Краснодонцы», «Только на фрон-
те», «Песня девушек-бойцов», 
«Встреча», «Будет праздник!», 
«Огонь!», «Старшина второй 
статьи», «Комсомольцы-моряки», 
«Два друга», «Письмо от матери», 
«Незримая рана», «Орлиное пле-
мя», «Прощай, наш любимый», 
«Боевая троица», «Советский сол-
дат и советский моряк». Их печа-
тали в газетах, они звучали по ра-
дио. Они издавались отдельными 
авторскими сборниками. Ряд из 
них стали популярными песнями, 
исполнявшимися известными со-
ветскими вокалистами и просты-
ми гражданами. 

О каждом сочинении Лебедева-
Кумача времён войны следовало 
бы говорить обстоятельно и под-
робно, рассматривая как художе-
ственную их сторону, так и поли-
тическую, имевшую всё же перво-
степенное значение. За неимени-

ем такой возможности в рамках 
настоящего очерка лишь подчерк-
нём, что поэт, осознавая колос-
сальную силу слова, старался 
вдохновить им народ. А народ со-
ветский, внимавший его проник-
новенному слову патриота, воина, 
большевика, в чём Василий Ива-
нович был твёрдо убеждён, — не-
преклонен и непобедим! 

 
Сердце народа огнём загорелось! 
Выдержка, сметка, упорство  

и труд, 
Пламенный гнев, беспредельная 

 смелость —  
В пепел врагов ненавистных  

сотрут! 
(«Наш народ непобедим!») 

 
Сплотиться, мобилизовать все 

силы и беспощадно бить врага — 
вот тот основной призыв, который 
Лебедев-Кумач в 1941 году вопло-
тит в стихах ставшей широко из-
вестной песни, названной поэтом 
вполне чётко и определённо: «На 
врага! За Родину — вперёд!». 

Суровое время, горячее время 
Пришло для Отчизны родной. 
Вставай, как один,  

комсомольское племя, 
На подвиг и труд боевой! 

 
Поэт беспредельно верил в си-

лу народную, в бесстрашных бой-
цов и народных ополченцев. Они 
в его представлении выступают 
несокрушимой гвардией, при-
званной повергнуть ненавистно-
го врага. 

 
Я — народный ополченец боевой, 
Верный сын моей Отчизны  

трудовой. 
Клятву крепкую я Родине даю, 
Что не дрогну ни в атаке,  

ни в бою! <…> 
 
Морякам, солдатам-красно-

армейцам, мирному населению 
в тылу запомнится и душевная 
песня Лебедева-Кумача «Незри-
мая рана», сердечно и трогатель-
но исполнявшаяся Леонидом 
Утёсовым, музыку к которой на-
писал Василий Павлович Со-
ловьёв-Седой. В ней Василий 
Иванович поведал историю о 
том, как горюет моряк по своей 
любимой, ставшей жертвой «фа-
шистских псов», надругавшихся 
над ней. И нет «коричневым по-
донкам» прощения, говорил на-
роду поэт-борец. Справедливая 
месть нелюдей обязательно на-
стигнет, очередную «смертную 
схватку» с ними моряк ждёт с 
нетерпением… 

 
Рыдает и стонет по милой  

гармонь, — 
Она так любила трёхрядку… 
Скорей бы услышать команду: 

 «Огонь!» 
И броситься в смертную схватку!  

 
Встретив долгожданную весть 

об окончательной победе над фа-
шистской нечистью, 8 мая 1945 
года Лебедев-Кумач восторженно 
напишет: 

 
Мы победили! — В этих двух  

словах 
Награда нам за пот, и кровь,  

и муки, 
За тяжесть лет, за детский стон  

и страх, 
За горечь ран и за печаль  

разлуки… 
Давайте вспомним в этот  

светлый час 
О тех, кто душу положил за нас!.. 
<…> 

 
На протяжении всей своей не-

долгой, рано оборвавшейся жиз-
ни Лебедев-Кумач старался быть 
на передовой, будь то передний 
край литературного поприща 
или общественно-политическая 
деятельность, которой он отда-
вался так же основательно, са-
мозабвенно, как и творчеству. 
Член правления Союза советских 
писателей, он избирался депута-
том Моссовета и Верховного Со-
вета РСФСР первого и второго 
созывов. 

Выступая с речью на первой сес-
сии Верховного Совета РСФСР 17 
июля 1938 года, произнесённой в 
стихах, поэт говорил: 

 
Товарищи депутаты Верховного 

 Совета! 
Быть может, впервые в истории 

 земли 
В народный парламент вошли 

 поэты, 
И вместе с поэтами — рифмы 

 вошли.  
 
Повсюду на свете несчастные 

 Музы 
Свободы, работы и прав лишены. 
У нас искусство — любимец  

Союза 
И входит в Верховный Совет 

 страны. <…> 
 
И с этой трибуны я заявляю, 
Как депутат и как патриот: 
От моря до моря,  

от края до края 
Един и крепок советский народ! 
<…> 

 
Думается, что в этих возвы-

шенных словах в полной мере и 
заключалось беспокойное, пре-
зиравшее страх, ложь и равноду-
шие существо этого большого 
пролетарского поэта, патриота и 
большевика. Поэта и граждани-
на, внёсшего, как отмечалось в 
официальном некрологе, опуб-
ликованном в «Правде», «в со-
кровищницу русской советской 
поэзии простые по форме и глу-
бокие по содержанию произве-
дения, ставшие неотъемлемой 
частью нашей социалистической 
культуры». Да, той самой высо-
конравственной и гуманной 
культуры в мировой истории, ко-
торой было суждено возвысить 
простого человека до небывалых 
высот, достижение каковых воз-
можно, как известно, лишь в об-
ществе, где царят подлинная со-
циальная справедливость и на-
родовластие. За них-то нам с ва-
ми и предстоит побороться… И в 
борьбе этой боевая и наступа-
тельная поэзия Василия Ивано-
вича Лебедева-Кумача нам не-
изменно будет надёжным под-
спорьем! 

Руслан СЕМЯШКИН.

Его песни пела вся страна
Поэт-трибун, поэт-большевик, поэт-борец… Пер-

вый песенник необъятной страны рабочих и кресть-
ян. «Марш весёлых ребят», «Как хорошо на свете 
жить!», «Песня о Родине», «Лейся, песня моя!», «Моск-
ва майская», «Я на подвиг тебя провожала», «Песенка 
о капитане», «Весёлый ветер», «Песня о Волге», «Мо-
лодёжная», «Песенка водовоза», «Песня трактори-
стов», «Идём, идём, весёлые подруги», «Если завтра 
война…», «Священная война», «Незримая рана», «Гвар-
дейский марш», «Песня девушек-бойцов», «Только на 
фронте», «Песня о Сталинграде», «Родная русская 
земля», «Вечная слава героям», «На лодке», «Закаляй-
ся!», «В Москве за Калужской заставой» — эти песни 
навсегда стали неотъемлемыми символами гран-
диозной советской эпохи. Эпохи величайших пре-
образований, свершений и побед, представить кото-
рую без боевой поэзии и песен Василия Лебедева-Ку-
мача, 125-летие со дня рождения которого прихо-
дится на 5 августа текущего года, никак не пред-
ставляется возможным.

q В.И. Лебедев-Кумач (в центре) с моряками Северного флота.

q На встрече с комсомольцами.


